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2024 ГОД В РОССИИ ОБЪЯВЛЕН ГОДОМ СЕМЬИ 
Мы предлагаем два материала, посвящённых этой теме (стр. 1, 4, 5)

МЫ ВСЕ – МАМИНЫ!
Любовь и четверо детей

Об этой удивительной семье из Осы, 
исторического города на Каме, я узнала 
благодаря конкурсу видеороликов «Осо-
бый взгляд» на тему о толерантном отно-
шении к инвалидам. В этой семье растут 
четверо приемных детей. Это особые дети, 
дети с инвалидностью. Давайте с ними по-
знакомимся, узнаем семью поближе.

АЛЕКСАНДРА И АЛЕКСАНДР
Первой в семье Любови Толстиковой 

появилась шестилетняя Александра – де-
вочка с заболеванием ДЦП. Они встрети-
лись в Перми, в детском доме, где Любовь 
Александровна работала воспитателем, по 
образованию она учитель начальных клас-
сов. «Увидела ее маленькую, беззащитную с 

красивыми глазками и «прикипела» к ней», 
– рассказывает Любовь Александровна. 

Сложно работать воспитателем в дет-
ском доме, ведь каждому ребенку хочет-
ся подарить тепло, ласку и внимание, а ты 
один, тебя на всех не хватает.  Почти три 
года проработала Любовь в детском доме 
и для себя решила, что судьба неспроста 
привела ее в мир детских слез и тревог. Не 
желая слушать чужих мнений, осуждений 
и советов, она прошла обучение, собрала 
все документы и удочерила ребенка с ин-
валидностью – Александру. Сегодня Саше 
14 лет. Она хорошо рассказывает стихи, 
любит рисовать и терпеть не может кор-
сет, который прописали носить врачи.

 Вторым приемным ребенком в семье 

Любы стал мальчик Саша, тогда ему было 
семь лет. «При первом же знакомстве по-
няла, что мой. Он так похож на моего бра-
та. А когда обняла его, почувствовала что-
то родное». Его Любовь Александровна 
взяла в семью, когда окончательно собра-
лась уходить с работы в детском доме. «И 
когда я решила уже, что уйду, Сашку я не 
оставила», – вспоминает приемная мама. 
В этом году Александру исполнится 13 лет. 
Он добрый и безотказный парень, забо-
тится о сестре, старается помочь всем, 
если что-то не получается. А еще с удо-
вольствием моет посуду и любит парить-
ся в бане.

Окончание на  стр. 5

УДИВИТЕ НАС, 
КРАСОТКИ!

2 марта этого года 
пройдёт краевой 

конкурс красоты среди 
девушек и женщин 

с инвалидностью  
любых нозологий 

«Прикамская дива» 
Напомним, что наша ор-

ганизация в 2018 году прово-
дила I конкурс красоты «При-
волжская дива» среди деву-
шек на инваколясках из ре-
гионов Приволжского ФО. 

С предложением под-
держать новый конкурс  к 
нам обратился Культурно-
спортивный реабилитаци-
онный центр Всероссийско-
го общества слепых. Также  
соорганизаторами  высту-
пает региональное обще-
ство глухих. Предстоящее 
событие, приуроченное к 
празднику 8 Марта, обеща-
ет, по моему мнению, стать 
по-настоящему уникальным  
и единственным для Прика-
мья.  

Тем интереснее  зада-
ча для оргкомитета – приду-
мать  такие задания, чтобы с 
ними могли справиться все 
участницы, независимо от 
вида инвалидности. А самое 
главное – дать им возмож-
ность удивить жюри и зрите-
лей  своей харизмой, талан-
том,  умом, эрудированно-
стью, обаянием или харак-
тером  (кстати, возраст мы не 
ограничиваем – от 18  и стар-
ше), проявить себя как лич-
ность.

Сбор заявок от смелых 
красавиц оргкомитет ве-
дет до 14 февраля.  Заяв-
ку и двухминутную видео-
презентацию на тему «По-
чему именно я достой-
на?» направляйте на адрес: 
kodkvos@yandex.ru 

Форма заявки, положе-
ние и конкурсная программа 
размещены на информаци-
онных ресурсах нашей орга-
низации, а также  Пермско-
го регионального отделения 
ВОГ и Пермского краевого 
отделения ВОС.

Финал нашего поисти-
не удивительного по замыс-
лу конкурса состоится на 
сцене Дворца культуры ВОС 
(Пермь, ул.  Краснова, 18). 
Приглашаем всех желаю-
щих, вход свободный. 

А я надеюсь, что вера в 
себя поможет женщинам с 
инвалидностью продемон-
стрировать свою внутрен-
нюю красоту, убедиться в 
своей неповторимости.  

Сияйте, как звезды! А мы 
дадим вам шанс. До встречи 
2 марта. 

Надежда РОМАНОВА, 
председатель 

Пермской краевой 
организации 

Всероссийского 
общества инвалидов

ВСЁ ВПЕРЕДИ 
Березниковская городская организация 

ВОИ была создана одной из первых 
в Пермской области, дата её рождения – 

28 ноября 1988 года 

Председатель Пермской краевой организации ВОИ 
Надежда Романова поздравляет Березниковскую городскую 

организацию ВОИ с юбилеем 
(справа – председатель организации Наталья Миронян)

35-летний юбилей собрал 
большую команду Березни-
ковского общества инвалидов 
и их друзей в городском дра-
матическом театре. А какой же 
юбилей без поздравлений и 
подарков, веселых песен и за-
жигательных танцев?

Поздравить и вручить за-
служенные награды председа-
телю Березниковской город-
ской организации ВОИ Ната-
лье Анатольевне Миронян, ста-
рейшинам и активу организа-
ции за самоотверженный труд 
и верность организации в этот 
день пришли заместитель гла-
вы города Михаил Анатольевич 
Шинкарев, депутат Законода-
тельного собрания Пермского 
края Евгений Гордеевич Зыбин, 
председатель Пермской крае-
вой организации ВОИ Надежда 
Анатольевна Романова, депу-

тат Березниковской городской 
думы Даниил Сергеевич Сур-
ков, начальник межрайонного 
территориального управления 
№ 6 Министерства социаль-
ного развития Пермского края 
Сергей Леонидович Куликов.

С теплыми словами обрати-
лась к гостям экс-председатель 
Березниковского общества ин-
валидов Галина Петровна Кот-
лячкова, возглавлявшая орга-
низацию на протяжении 20 лет. 
Она отметила, что в организа-
ции всегда искренне пережива-
ли за судьбу каждого члена об-
щества. Галина Петровна низко 
поклонилась всем, кто помогал 
делать жизнь людей с инвалид-
ностью проще, интереснее, до-
ступнее и счастливее.

Наталья Анатольевна Ми-
ронян возглавляет не только 
Березниковскую организацию 

ВОИ, но и совет местных орга-
низаций ВОИ в Пермском крае 
«Верхнекамье». Поздравить 
коллег приехали председате-
ли Соликамской, Усольской и 
Александровской местных ор-
ганизаций ВОИ. Искренние по-
желания друзей и соратни-
ков не оставили равнодушны-
ми гостей юбилейного празд-

ника. Елена Федоровна Аса-
нова, председатель Усольской 
местной организации ВОИ, по-
желала березниковцам радо-
вать всех новыми достижения-
ми, менять взгляд общества на 
людей с инвалидностью в луч-
шую сторону. 
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ОФИЦИАЛЬНОКОНКУРСЫ

ОБМЕН ОПЫТОМ
Представители АНО РИЦ «Доступная среда» приняли участие в V Всероссийской 

конференции представителей региональных экспертных центров СДС ВОИ 
«Актуальные вопросы организации безбарьерной среды для маломобильных групп 

населения. Развитие сети экспертных центров СДС ВОИ в регионах РФ»
Директор АНО РИЦ «До-

ступная среда» Наталья Ши-
рокова выступила с докла-
дом. На пленарном заседа-
нии она осветила тему адап-
тации жилых помещений для 
инвалидов, передвигающих-
ся на креслах-колясках.

Мероприятия по адапта-
ции направлены на создание 
условий по обеспечению сво-
бодного передвижения в жи-
лом помещении и входа-вы-
хода из него. Существует свод 
правил для разработки таких 
проектных решений, которые 
основаны на принципе уни-
версального дизайна и обе-
спечат для инвалидов равные 
условия жизнедеятельности с 
другими категориями населе-
ния.

Нормативный акт диктует, 
что при проектировании жи-
лых помещений следует пре-
дусматривать возможность 
последующего их переосна-
щения и переоборудования 
под особенные потребности 
конкретного человека. В сво-
де правил прописаны реко-
мендуемые размеры помеще-
ний и оборудования. Однако 
на практике, когда появляется 
необходимость адаптировать 
уже существующие квартиры 
для проживания инвалидов, 
передвигающихся на крес-
ле-коляске, очень часто воз-
никает проблема соблюдения 
нормативных параметров при 
ограниченной площади квар-
тиры или дома. В связи с этим 
при адаптации нужен индиви-
дуальный подход. Примеры 
такого подхода были рассмо-
трены в докладе на конкрет-
ных решениях, применен-
ных на практике для адапта-
ции квартир в многоквартир-
ных жилых домах и в индиви-
дуальном жилье.

В ходе конференции было 
уделено внимание и другим 
актуальным вопросам орга-
низации безбарьерной сре-
ды для маломобильных групп 
населения. Так, Лилия Тихо-
ненко, уполномоченный по 
безбарь ерной среде белго-
родских региональных орга-
низаций всероссийских об-
ществ инвалидов, раскры-
ла особенности обеспече-
ния безбарьерной среды на 
объектах социальной инфра-
структуры, введенных в экс-
плуатацию с 2016 года. 

Важно, что в обмене опы-
том традиционно приняли 
участие не только предста-
вители экспертных центров 
СДС ВОИ, но и ведомств, с де-
ятельностью которых рабо-
та АНО РИЦ «Доступная сре-
да» пересекается. Так, специ-
алисты ресурсно-информа-
ционного центра дают кон-
сультации по разделу проект-
ной документации по обеспе-
чению доступности для инва-
лидов. Поэтому полезно было 
узнать из первых уст позицию 
Главгосэкспертизы по экспер-
тизе раздела МОДИ. Пред-
ставитель ведомства подели-
лась ключевой информаци-
ей о проведении экспертизы 
и о том, в каких случаях допу-
скается отступление от норм 
и каковы этапы и документы 
для согласования решений. 

Представитель Роспотреб-
надзора рассказала о практике 
защиты прав людей с инвалид-
ностью через привлечение на-
рушителей к административ-
ной ответственности за отказ 

в оказании услуг, работ в свя-
зи с особенностями здоровья и 
жизнедеятельности. 

Познакомились участни-
ки конференции и с практи-
кой прокурорского надзора в 
сфере обеспечения прав ма-
ломобильных групп граждан 
на объектах транспортной 
инфраструктуры. Это также 
аспект, близкий работе АНО 
РИЦ «Доступная среда», по-
скольку организация сотруд-
ничает с прокуратурой – спе-
циалисты выступают в каче-
стве экспертов, когда прово-
дятся надзорные мероприя-
тия для защиты прав инвали-
дов.

В рамках конференции со-
стоялась дискуссия, в ходе 
которой высказаны предло-
жения по внесению измене-
ний в Федеральный закон о 
социальной защите инвали-
дов в РФ (181-ФЗ) и отрасле-
вые порядки обеспечения до-
ступности для людей с инва-
лидностью. Совместные уси-
лия направлены на совершен-
ствование законодательной и 
нормативной баз в сфере до-
ступной среды. Предложения 
участников основаны на сло-
жившемся опыте и учитыва-
ют недостатки, выявленные в 
ходе практической деятель-
ности. Одно из решений по 
итогам конференции касает-
ся внесения от имени Всерос-
сийского общества инвалидов 
предложения в Минтруда Рос-
сии по актуализации и разъяс-
нению положений 181-ФЗ.

Кроме того, в рамках па-
нельной дискуссии обсудили 
совместные усилия участни-
ков СДС ВОИ, направленные 
на развитие региональных 
экспертных центров, и при-
няли предложения по совер-
шенствованию работы.

Эксперты АНО РИЦ «До-
ступная среда» регулярно по-
вышают свои знания и навы-
ки, а также делятся опытом на 
различных площадках. Все-
российская конференция СДС 
ВОИ – одно из важных меро-
приятий для такого взаимо-
действия с коллегами. В этом 
году, кроме директора, в ме-
роприятии также принял уча-
стие специалист-эксперт Ан-
тон Широков.

Наталья ШИРОКОВА,
директор АНО РИЦ 
«Доступная среда»

Екатерина Климакова и Владимир Маслов обсуждают 
актуальную тему: обеспечение доступности в местах  

принудительного содержания

Директор АНО РИЦ «Доступная среда» 
Наталья Широкова и председатель ВОИ 
Михаил Терентьев во время посещения 

реабилитационного центра для участников СВО

28 организаций ВОИ 
стали победителями 
первого в 2024 году 
конкурса Фонда 
президентских грантов
12 января на заседании Ко-

ординационного комитета Фон-
да президентских грантов были 
подведены итоги первого кон-
курса на предоставление гран-
тов авторам общественных ини-
циатив в 2024 году. 

«Общественные инициати-
вы и гражданское общество – 
неразрывно связанные понятия. 
Важность поддержки социаль-
ных НКО заключается в том, 
что это способствует уча-
стию людей в принятии реше-
ний, развитию гражданского об-
щества. Отрадно, что регио-
нальные и местные организа-
ции ВОИ регулярно участвуют 
в конкурсах Фонда президент-
ских грантов и получают фи-
нансовую поддержку на реали-
зацию самых разных социально 
значимых инициатив. Это про-
екты в области спорта, туриз-
ма, творчества, науки, образо-
вания и просвещения. Подчеркну, 
что в первом конкурсе Фонда 
президентских грантов нового 
года победителями стали сразу 
28 организаций ВОИ из 19 регио-
нов России», – прокомментиро-
вал итоги конкурса Михаил Те-
рентьев, председатель Всерос-
сийского общества инвалидов.

Всего на первый конкурс 
2024 года Фонда президентских 
грантов поступило 10 827 обще-
ственных инициатив из 88 ре-
гионов России. Прием заявок на 
участие в следующем, втором, 
конкурсе Фонда президентских 
грантов стартовал 1 февраля и 
завершится 15 марта 2024 года.

www.voi.ru

Яркая и насыщенная кон-
цертная программа юбилея 
включала выступления коллек-
тивов Березниковской город-
ской организации ВОИ – хора 
«Рябинушка» и танцевального 
коллектива «Ориенталь», дру-
зей организации – танцеваль-
ных коллективов «Микс», «Меч-
та», «Уралочка».

В завершение праздника на 
сцену вышли активисты и волон-
теры Березниковского общества 
инвалидов – гордость организа-
ции! Слаженная работа организа-
ции возможна только благодаря 
совместным усилиям всех ее чле-
нов. Вместе мы сможем больше!

Березниковская городская ор-
ганизация ВОИ – одна из лучших 
местных организаций Всерос-
сийского общества инвалидов в 
Пермском крае. За 35 лет своей ра-
боты организация реализовала 
множество социально значимых 
проектов, сумела выстроить до-
верительное и эффективное вза-
имодействие с органами местного 
самоуправления. Администрация 
города Березники слышит инва-
лидов и на протяжении всей исто-
рии организации оказывает ей не-
оценимую всестороннюю помощь 
и поддержку в реализации устав-
ных целей. Так, в 2023 году адми-
нистрация предоставила обще-
ству помещение площадью бо-
лее 200 кв. м в новом обществен-
ном центре. Это полностью адап-
тированное, доступное для инва-
лидов пространство, где большая 
и дружная семья Березниковско-
го общества инвалидов сможет 
работать, встречаться, заниматься 
спортом, творчеством, проводить 
деловые встречи и мероприятия.

35 лет – это только начало 
пути! Многое уже достигнуто, 
еще большее предстоит вопло-
тить в жизнь! 

Елена КОРОЛЬ,
заместитель председателя 

Пермской краевой 
организации ВОИ

ЮБИЛЕИ

ВСЁ ВПЕРЕДИ

 Руководители экспертных центров
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О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

ВЕСЁЛЫЙ  ДЕНЬ
В  Октябрьской городской организации ВОИ проведена   

игра КВН, проходившая в городском Доме культуры 
В игре приняли участие три 

команды из первичных ячеек ор-
ганизации и две  команды из фи-
лиала ГБУ ПК «Озерский  психо-
неврологический  интернат», с 
которыми на этот год были за-
ключены соглашения о сотруд-
ничестве.  Тема КВН: «Год педа-
гога и наставника».

По традиции подобных игр 
капитаны команд тянули жребий, 
чтобы узнать, под каким имен-
но номером будет выступать их 
команда. Первый конкурс – «Ви-
зитка», или «Приветствие», вто-
рой – «Разминка», в котором  ка-
питаны команд по очереди зада-
вали по три шуточных вопроса, 
получали на них необычные от-
веты,  веселили не только игра-
ющих, но и зрителей, третий – 
«Домашнее задание» – сценки 
по теме КВН.                                                                                                             

Первыми на сцену  вышли 
«Умники» из Богородского ин-
терната. Почти все были одеты 
по форме: верх – белый,  низ – 
темный. Главным же отличитель-
ным элементом их костюмов яв-
лялись галстуки и бабочки. Сре-
ди игроков этой команды осо-
бенно выделяются женщины: и 
поют хорошо, и говорят с выра-
жением, и на все вопросы быстро 
и легко подбирают находчивые 
ответы. Самым интересным был 
их номер в «Домашнем зада-
нии», где звучала музыка разных 
песен, а слова отображали же-
стами да мимикой – то есть изо-

бражалось все, о чем поется. Мо-
лодцы,  особенные люди, настоя-
щие умники!                                   

Под № 2 в игре принимала 
участие команда «Пять с плю-
сом» из п. Сарс. Они чем-то напо-
минали пионеров, только галсту-
ки у них розовые, а не красные. 
Играющие старались играть на 
отлично. 

В первом конкурсе нас всех 
знакомили друг с другом, во вто-
ром – старались давать интерес-
ные ответы, а в третьем – пока-
зывали сценку про учителя Гри-
шу, который проспал на работу, 
а потом радовался тому, что ему 
не попало от строгого директора.

Следующими на сцену выхо-
дили «Пионеры» первичной ячей-
ки   «Октябрьский-1». Их одеж-
да соответствовала названию 
команды. У каждой из женщин в 
волосах белые банты, у всех игро-
ков надеты пионерские значки и 
галстуки, в руках вымпел, горн, 
барабан и даже рогатка. И только 
одна женщина была одета просто 
в блузку и юбку. Почти  все играю-
щие «Пионеры» –  люди серебря-
ного возраста, но разве скажешь 
так о людях, которые ведут себя, 
как дети: то рогатку возьмут, то 
в последнем конкурсе (тут и ста-
новится понятным,  почему одна 
женщина одета не по-пионерски) 
показывают номер, в котором 
не хотят огорчать свою маму, но 
честно рассказывают  ей о своих 
плохих отметках.  

Игроки  команды «Веселые 
художники», приехавшие из Сар-
синского интерната,  одеты в раз-
ноцветные футболки, темные 
брюки. Рассаживаясь на свои ме-
ста, они надевали разноцветные 
шапочки, на шею вешали привя-
занные к красным лентам упаков-
ки красок, фломастеров, цветных 
карандашей. Особенные люди 
показали небольшой номер в 
первом конкурсе, во втором – от-
вечать на вопросы им сложнова-
то было, но, немного подумав, их 
веселый  капитан команды давал 
остроумные ответы. Наконец, в 
последнем конкурсе игроки изо-
бразили прекрасные портреты 
своего танцующего капитана.

Пятая команда с очень ин-
тересным названием – «КМТС» 
(«Кого Могли Того Собрали»). 
Играющие – самые молодые 
участники. И все они, за исклю-
чением капитана, впервые  при-
нимали участие в подобных кон-
курсах нашей организации. Но 
молодежь – молодцы, стара-
лись, выступили, как настоящие 
квнщики. Одежду дополнили 
школьными фартуками. Расска-
зали о сложной жизни за желез-
нодорожной линией и про ин-
тернет в шуточной форме по-
ведали. А уж то, как их капитан 
остроумно отвечала на вопросы, 
необходимо было видеть и слы-
шать.                                                                                              

Игра подходила к концу. При-
шло время подведения  итогов. 

ВЕСТИ С МЕСТ 
пос. ОКТЯБРЬСКИЙ

ОФИЦИАЛЬНО

Жюри, а это уважаемые  в на-
шем округе и далеко за его 
пределами люди: заместитель  
начальника управления  куль-
туры, спорта и молодежной 
политики,  баянист Коньков 
Федор Викторович, баянист 
Октябрьского ДК Вилисов Ва-
лерий  Александрович и тре-
тий член жюри – член правле-
ния общества ветеранов По-
езжаева Надежда Михайлов-
на, вместе с ведущей ушло 
подводить итоги. В это время 
для всех присутствующих спе-
ла песни наша местная певи-
ца Нигматулина Марина Ми-
хайловна. 

И вот наступил долго-
жданный момент награжде-
ния. Федор Викторович по-
здравил всех игроков, побла-
годарил их за участие и пре-
доставил слово ведущей – 
председателю Октябрьской 
районной организации ВОИ 
Любови Викторовне Лысен-
ко, которая, сказав добрые 
слова об игре, объявила ее 
итоговые результаты. 

Пятое место заняла 
команда «Веселые худож-
ники»,  четвертое – «Пять с 
плюсом», третье – у «Умни-
ков», второе – у «КМТС» и, на-
конец, победители – коман-
да «Пионеры». После игры 
началось чаепитие, во время 
которого зрители говорили 
добрые слова и восторгались 
талантами наших артистов.                                                                                                         

В этот раз  к нам на КВН 
приходили помощники-во-
лонтеры из колледжа: Влад 
Виноградов, Николай Кинев, 
Юлай Ширванов, Владислав 
Шилоносов. Молодые люди 
оказывали членам нашей 
организации всю необходи-
мую помощь, а мы искрен-
не благодарны им за это. Вы-
ражаем благодарность на-
шей Любови Викторовне за 
такую веселую интересную 
игру, заведующей ДК  Елене 
Владимировне Змеевой – за 
коллаборацию, начинающе-
му молодому звукоопера-
тору Сергею Кузвесову – за 
прекрасное музыкальное со-
провождение и выполнение 
просьб артистов, глубокоу-
важаемому жюри – за спра-
ведливое решение, всем 
участникам игры и местной 
певице – за то, что все смог-
ли здорово и интересно про-
вести время. Благодарим  их 
всех за чудесный день юмо-
ра и смеха. Спасибо каждо-
му из них!

Ирина ПОСТНЫХ,
член правления  

Октябрьской ГО ВОИ  

Правительство 
в 2024 году 
планирует серьёзно 
увеличить долю 
трудоустроенных 
инвалидов 
Сейчас центры занятости 

подбирают подходящую работу 
и трудоустраивают почти 56,6% 
всех обратившихся инвалидов, 
сообщили в Минтруде. К концу 
2024 года планируется увеличить 
эту цифру до 70%,  сообщила ви-
це-премьер Татьяна Голикова.

Увеличить долю трудоустро-
енных инвалидов планирует-
ся за счет подбора работы для 
выпускников вузов и коллед-
жей, имеющих ограничения по 
здоровью. Планом также пре-
дусматривается помощь в тру-
доустройстве участников СВО. 
До конца года регионы должны 
утвердить целевые показатели 
приема на работу инвалидов, а 
затем вести мониторинг дости-
жения этих показателей.

У работодателей появилась 
возможность передачи квоты, 
которую они не могут выпол-
нить, в систему общественных 
организаций инвалидов, расска-
зал  Михаил Терентьев, замести-
тель председателя Комитета Гос-
думы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов, пред-
седатель Всероссийского обще-
ства инвалидов. Эта норма дей-
ствует с сентября 2022 года и те-
перь вошла в обновленный Закон 
о занятости населения. У органи-
заций есть возможность заклю-
чить соглашения о трудоустрой-
стве инвалидов, уточнил Терен-
тьев. Только в структуре Всерос-
сийского общества инвалидов ей 
воспользовались 906 организа-
ций, что позволило в рамках кво-
ты трудоустроить 2400 инвали-
дов. Эти изменения должны уве-
личить долю заполнения квоти-
руемых мест для инвалидов. За-
полняемость квотируемых мест 
на 1 ноября 2023 года составляет 
76,2%, уточнили в Минтруде.

Дефицит кадров заставляет 
работодателей расширять гра-
ницы поиска сотрудников. И ин-
валиды – одна из категорий, ко-
торая способна пополнить тру-
довые ресурсы. Доля трудо-
устроенных граждан с инвалид-
ностью трудоспособного воз-
раста на 1 ноября 2023 года со-
ставляет 27,8%. Из 4,1 млн инва-
лидов трудоспособного возрас-
та работу имеют 1,1 млн человек. 

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» –
сокращённый вариант

ПОМОЩЬ – 
ПЕРСОНАЛЬНО 

Службе социальных участковых 
Пермского края исполнилось пять лет

Сейчас в этом направлении социальной работы Минсоц-
развития Пермского края трудятся 365 участковых. Под их 
патронажем находятся более 500 тыс. человек, еще более 50 
тыс. жителей – на постоянном социальном сопровождении. 
Служба социальных участковых действует во всех муници-
палитетах Пермского края.

Напомним: Пермский край стал площадкой для пилотного 
проекта, отработав механизмы направления этого вида персо-
нализированной помощи людям в сложном социальном поло-
жении – многодетным, малоимущим, инвалидам и т. п.  

МИНИСТЕРСТВО СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

Министр социально-
го развития Пермского края 
Павел Фокин отмечает:

–  Наши участковые  как 
представители своего подо-
печного выступают коорди-
наторами реализации его ин-
тересов и прав, строят ди-
алог со всеми социальными 
службами, чтобы помочь ре-
шить проблему, справиться 
с которой человек самостоя-
тельно не может.

Отличившиеся настав-
ники Службы социальных 

участковых в честь пятилет-
ней службы получили благо-
дарственные письма губер-
натора Пермского края. А са-
мые опытные специалисты 
получили нагрудный знак 
«На службе людям».

– В зону внимания соци-
альных участковых входят 
также люди с инвалидно-
стью, особенно с  тяжелы-
ми формами, – говорит пред-
седатель Пермской краевой 
организации ВОИ Надежда 
Романова. – Местные орга-

низации ВОИ Пермского края  
решают с ними много вопро-
сов на местах. Я считаю, что 
этот институт социальных 
участков оправдал себя. Же-
лаю развития и преумноже-
ния рядов службы. Надеюсь, 
что также успешно будут 
работать и реабилитаци-
онные менеджеры для людей 
с инвалидностью. (О принци-
пах работы этого нового на-
правления мы расскажем в 
следующем номере.) 

Мария ЛЮБИМОВА

КОНТАКТЫ ВАШЕГО УЧАСТКОВОГО 
Сайт https://minsoc.permkrai.

ru, раздел «Служба социальных 
участковых», подраздел «Ваш 
социальный участковый».

ДЛЯ ВОПРОСОВ: 
Telegram-канал Минсоцразви-

тия Пермского края https://t.me/
minsoc_permkrai

ЧАТ-БОТ 
«Социальные участковые При-

камья» https://t.me/Socialpermbot

СЕРЕБРЯНЫЕ 
СТРЕЛЫ

Команда Пермского края за-
воевала серебро на Чемпиона-
те России и на Кубке России по 
стрельбе из лука лиц с пораже-
нием опорно-двигательного ап-
парата (ПОДА).

В составе команды – активист 
Пермской окружной организа-
ции ВОИ Максим Полуянов и Па-
вел Махнутин. У обоих инвалид-
ность первой группы. Спортсме-
ны заняли на Чемпионате России 
в мужских командных соревно-
ваниях (категории W1) и на Кубке 
России второе командное место. 
На последних соревнованиях из 
10 участников с ПОДА выступали 
две команды, остальные – в лич-
ных зачетах. Тренирует Макси-
ма и Павла мастер спорта СССР по 
стрельбе из лука Олег Внутских.

Чемпионат России прохо-
дил с 10 по 15 января 2024 года в 
г. Орле среди  более чем 90 
спорт сменов из 22 регионов 
страны; Кубок России  состоялся 
также в г. Орле с 19 по 20 января.

Стрельба из лука среди 
спорт сменов с поражением 
опорно-двигательного аппарата 
– одна из дисциплин в програм-
ме Паралимпийских летних игр 
с 1960 года.

Пермская краевая федера-
ция по стрельбе из лука пригла-
шает заниматься девушек на ин-
ваколясках с травмой шейного 
отдела позвоночника. 
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2024-й – ГОД СЕМЬИ

С УРАЛА В СИБИРЬ
Моя мама с юности была очень боль-

ным человеком. Высокое давление, 
плохое самочувствие. Но поскольку их 
семья жила в сибирской глуши, никто 
не пытался определить, в чем причи-
на ее  нездоровья. А потом ее сосвата-
ли за моего отца. Один ребенок, другой, 
третий, четвертый, пятый. Всего девять, 
один из них инвалид детства. А матери 
становилось все хуже, и по многу меся-
цев она лежала в больницах. Когда же 
появлялась дома, мы, ее еще малолет-
ние дети, не понимали, кто это. Мы во-
обще не знали слова «мама», никто из 
нас не называл ее так. Больше того, она 
пугала нас своим видом, и мы всегда 
убегали от нее. 

Всю заботу о нас взяла на себя без-
детная сестра отца Фекла Тихоновна, 
тетя Феша, как мы ее называли. О том, 
что они жили раньше на Урале, я узна-
ла много позже.  До этого их старооб-
рядческая семья долгие годы жила в 
Пермской губернии, в Чернушинском 
районе, в селе Средняя Куба. У них было 
справное хозяйство: лошади, коровы, 
мельница-крупорушка, большой двух-
этажный дом, крытый двор, как полага-
ется на Урале. Их отец, Тихон Филиппо-
вич, был спокойным, не шумным, гово-
рил негромко. У них уже было трое де-
тей: мои тети, Фекла Тихоновна и Анна 
Тихоновна, и дядя Леня, Илларион. А 
отец мой, Иван Тихонович,  уже на Ал-
тае родился в 1937 году. 

Из Средней Кубы им пришлось уе-
хать не по своей воле: их внесли в спи-
ски на раскулачивание. Семейство Ги-
левых осело вначале на Алтае. Работа-
ли в колхозе: работы много, денег нет, 
одни трудодни. Держали корову, но все 
молоко, масло, сметану заставляли сда-
вать, себе ничего не оставалось, один 
лишь обрат.         

Потом вновь переезд: уже в Сибирь, 
в Кемеровскую область. Что-то из ве-
щей, видимо, смогли перевезти с собой: 
глиняные корчажки, глечики, крынки 
и всем этим пользовались. В крынках 
держали молоко – там оно сохранялось 
всегда  холодным. Если крынки разби-
вались, их не выбрасывали, а бинтова-
ли изолентой и хранили там яйца – они 
там долго не портились, так же, как и в 
берестяных пестерях. 

Тетя рассказывала, что когда они 
жили на Алтае, людей стали забирать, 
называя их  врагами народа. Больше 
они не возвращались. Наших как-то ми-
новало. Паспортов не было, но все же 
удалось получить справку, и наши пое-

хали в Новокузнецк: там уже свои, ку-
бинские, жили, вот и нахвалили место. 

Вот тогда-то моя бабушка Киликия и 
сказала, что зря вышли на большую до-
рогу, поселились в городе: в миру труд-
но сохранить себя и свою веру. Но что 
делать, нужно было жить дальше. По-
строили новый дом, завели скотину.

ТЁТИНА 
«ПОГОНЯШКА»

Не помню, какая из наших коровушек 
посадила меня на рога: Зорька, Марта, 
Белянка или Апрелька. Тетя тогда дои-
ла корову, причем это был целый риту-
ал: вначале она тщательно мыла корове 
вымя, насухо вытирала его, смазывала 
топленым маслом. И уж потом только 
в чисто вымытый алюминиевый подой-
ник ударяли тугие белоснежные струи 
молока. Потом оно процеживалось че-
рез марлю, сложенную в несколько раз. 

Так вот, однажды во время дойки я, 
примерно пятилетняя, крутилась ря-
дом. На мне было сшитое тетей платье, 
ведь она умела все: и оттяпать башку 
петуху, и сшить платье, и выстегать оде-
яло, и выткать дорожки. Вот за это пла-
тье и подняла меня корова на рога, ляг-
нув при этом подойник и пролив свое 
молоко. Тетя испугалась, но у меня даже 
царапины не было.

Бабушка Киликия и тетя Феша пек-
ли вкусные шаньги с картошкой, творо-
гом, пшенкой, наливные со сметаной, 
пироги с разными начинками. Но часто 
на наш вопрос, с чем, тетя отвечала – с 
молитвой. 

Помню, какую вкусную домашнюю 
лапшу она делала. Сначала пекла на 
сковороде блины из пельменного те-
ста, потом подсушивала, мелко реза-
ла, а затем готовила коноплю. Она рос-
ла у нас за баней как сорняк. Когда ко-
нопля поспевала, тетя собирала зерна, 
поджаривала, толкла пестиком в мас-
сивной чугунной ступе, разводила во-
дой и выливала в готовую лапшу. Было 
очень вкусно: ароматная толченая ко-
нопля похрустывала на зубах – незабы-
ваемый вкус. 

Частыми были у нас на столе и пи-
рожки с маком. Тогда наркоманов не 
было, и мак безбоязненно рос по все-
му огороду. Мак тоже толкли в ступе – 
получалась душистая беловатая масса. 
Потом тетя пекла пироги, густо насы-
пая начинку.  Как в детском стихотворе-
нии: «…так вкусно жарит гренки, так гу-
сто сыплет мак». Гренки, аппетитно за-
литые смесью молока и яиц, тоже часто 
бывали на нашем столе.  

А еще тетя делала нам «прямое» 
мясо, поджаренное в духовке на про-
тивне, мы его очень любили и часто про-
сили: «Тетя, сделай нам прямое мясо».

Тетя также готовила нам  вкусную 
тыквенную кашу. Вручную сбивала мас-
ло из сметаны мутовкой (это такая па-
лочка с рожками, сделанная из верх-
ней части елки), держа горшочек на ко-
ленях. Помню вкусные пироги с прости-
помой – жирной и очень вкусной рыбой 
с таким вот странным названием.

Помню, как тетя готовила крахмал. 
Вымыв в нашей ледяной речке мел-
кую картошку (сколько она ее перемы-
ла, отчего стали потом болеть суста-
вы), она ссыпала ее в барабан, оббитый 
продырявленной жестью. Барабан нуж-
но было вращать за ручку, и тогда кар-
тошка с хрустом и чавканьем превра-
щалась в коричневое месиво. Его про-
мывали, отстаивали в жестяном лоточ-
ке и сушили на печке. Получался само-
дельный крахмал, из которого тетя ча-
сто делала вкусный кисель.     

А потом  тетя ушла от нас. Было не-
много денег, вырученных от продажи 
молока и половиков, и тетя присмо-
трела домик на  улице Даргомыжско-
го. Я помню, как мы пришли туда пер-
вый раз. Там были необычные вещи: на-
стольный письменный набор, в кото-
рый входили чернильницы, ручки, мас-
сивное  пресс-папье. Там была настоль-
ная лампа с желтым абажуром с кистя-
ми, стоял комод с ручками в виде льви-
ных морд, еще много чего, что оставили 
почему-то прежние хозяева. 

А потом в дом кто-то влез и все рас-
курочил. Мраморное пресс-папье было 
разбито вдребезги, кругом валялись 
разбитые банки с вареньем. Мы все 
вычистили, убрали, и тетя  стала жить 
здесь. К сожалению, в тетин домик 
почему-то часто забирались воры, на-
верное, потому, что он стоял на краю 
улицы: пакостили, пугали, срывали две-
ри с петель, воровали документы,  кур. 
Как-то украли коз, кроме одной боду-
чей (тем и спаслась!), в другой раз сво-
ровали иконы. Тетя обращалась в ми-
лицию, а еще молилась святому Иоан-
ну Воинственнику. Вернулась однажды 
домой, а иконы все  до одной лежат  на 
крыльце – вернулись домой!

Мы постоянно у тети «паслись», 
ели здесь, играли. В ее избушке стояли 
кросна, то есть ткацкий станок – на нем 
она ткала половики и продавала их. Мы 
помогали рвать тряпки на полосочки 
и наматывали их на цевки. Потом тетя 
вставляла их в челнок, протаскивала 
цевки сквозь основу, пристукивала бер-

НАШЕЙ  МАМОЙ 
БЫЛА ТЁТЯ

У каждого человека однажды в жизни наступает такой момент, когда ему хочется 
вспомнить то, что было, осмыслить прожитое и поблагодарить за всё свою семью                                                                                                                                           

дом, делала проброски, вновь присту-
кивала бердом, получались красивые 
веселые половички. Кросна стояли в 
ее избушке только зимой, летом они 
разбирались и выставлялись на улицу.

На ярмарках народных ремесел я 
видела кросна, которым по сто с лиш-
ним лет. Они хранились у людей в са-
раях или на чердаках, потом их ра-
зыскали те, кто интересуется стари-
ной. Тем более что сегодня тканые по-
ловики опять вошли в моду. Причем 
я видела такие неуклюжие кросна, а 
у тети были аккуратненькие и очень 
красивые.

А как ловко тетя выстегивала оде-
яла! Натягивала пяльца, или пяла, как 
она их называла, раскладывала ткань, 
вату, доставала рисунки, обводила их 
мелом, потом стежок за стежком про-
тыкала иголкой по рисунку полотно. И 
такие красивые, аккуратные они полу-
чались, хоть и самодельные. А сколько 
труда в них было вложено!       

У тети  в огороде было огромное 
болото. Чтобы построить стайку, при-
шлось во зить породу самосвал за са-
мосвалом. Сначала тетя завела коро-
ву, а когда ей уже было под 80 – коз. 
Опять продавала молоко, с него да с 
ковриков жила и нас всегда привеча-
ла и кормила. К тете постоянно при-
ходили разные люди, просили сове-
та или просто поговорить. Часто и она 
куда-нибудь уходила, а я напрашива-
лась с ней.

Помню, меня еще в детстве пого-
няшкой называли, потому что я за те-
тей всегда бегала. Куда-нибудь пой-
дет она по делам, а я непременно  за 
ней увяжусь. Однажды вот так же по-
бежала, и вдруг на меня напал со-
седский петух – он у них страсть ка-
кой клевучий был. Я ору и от боли, и 
от обиды, что меня не взяли с собой. 
Смех и грех сквозь годы. Но так было: 
не сиделось мне дома, все надо было 
видеть и знать. 

ВСПОМИНАЯ 
РОЖДЕСТВО

И все-таки у меня есть воспомина-
ния и о своем доме. Накануне Рожде-
ства мы всегда его тщательно мыли и 
скребли, из печки выгребали сажу, по-
том белили стены. А потом всю мебель 
застилали белыми вышитыми накидка-
ми. Елку мы не ставили, да и Новый год 
не отмечали, только Рождество. Прав-
да, был один раз, когда матушка, вер-
нувшаяся из больницы, нарядила аспа-
рагус, росший в кадушке, красивыми 
игрушками, а наверх усадила серую на-
дувную белочку.  

На Рождество всем гамузом мы 
обычно лепили пельмени. Отец молол 
мясо в мясорубке, потом рубил его сеч-
кой в корыте, добавляя перец, моло-
ко и лук. Тщательно вымешивал и пер-
вый снимал пробу, намазывая фарш на 
хлеб, и с таким аппетитом съедал. Мы 
же, дети, лепили себе маленькие соч-
ни, намазывали их фаршем и поджари-
вали на плите, каждый сам себе. Пель-
меней стряпали много: кто сочни скал, 
кто лепил. Потом их выносили на мороз. 
Еще отец очень любил холодец. Когда 
его варили, и нам была радость, потому 
что тогда мы играли в кости. 

Помню, приходили нищие, к приме-
ру, Ольга Ивановна. Мы усаживали ее за 
стол, кормили, потом с собой чего-ни-
будь накладывали в котомку. Она была 
маленького росточка, как-то виновато 
улыбающаяся беззубым ртом. Почему 
она ходила и побиралась, мы не знали. 
Был еще дедушка, который часто про-
сил супа, он называл его шурпичка: «На-
лейте, пожалуйста, шурпички». Конеч-
но, наливали и с собой еду давали. 

Еще приезжали старьевщики – они 
забирали шуршащие коровьи шкуры и 
тряпки. Их приезд тоже превращался 
в событие. Наверное, потому, что жили 
на своем маленьком Яблоневом пере-
улке обособленно: чужие здесь ходи-
ли нечасто, а потому вызывали интерес. 
Наверное, потому и за тетей так любила 
всегда бегать: казалось, что там какая-
то другая, интересная и захватываю-
щая жизнь. 

P.S.
Да, в детстве нам всегда кажется: 

где-то есть другая, лучшая жизнь. А ста-
новимся взрослыми и  понимаем: она 
такая, какая есть. У кого-то более бла-
гополучная, у кого-то менее. Но мечты 
о мире, пожеланий ближнему лучшего 
никто у нас не отнимет. Счастья всем в 
наступившем году!

Ирина ГИЛЁВА 
Фото из архива автора

Мои тети (справа – Фёкла Тихоновна, слева – Анна Тихоновна), мой отец Иван Тихонович и племянница Алина.  2000 год
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ЧЕРНУШКА
2024-й – ГОД СЕМЬИ

Вместе с детьми Любовь 
Александровна вернулась в Осу, 
в дом, где проживала ранее. 
«После обучения мне дали за-
ключение на двух детей. Ког-
да я хотела взять детей, я знала, 
что это, однозначно, будут Саш-
ки, я решила это сделать в па-
мять о своих родителях. Папу и 
маму звали Александр и Алек-
сандра», – рассказывает корре-
спонденту Любовь Толстикова.

ДАНЬКА И ВОВЧИК
Они увидели и узнали друг 

друга в осинской коррекцион-
ной школе и не могли оторвать 
взгляда. И тогда Данил не вы-
держал, он схватился за бывше-
го воспитателя и заревел: «Тетя, 
возьми меня к себе!» В 2020 году 
в семье Любови Александровны 
произошло прибавление. Дани-
ла приняли хорошо. Его полю-
били за доброту, безотказность, 
умение искренне, по-детски, 
радоваться этому миру и быть 
счастливым. О таких говорят: 
«Доброй души человек». 

Вскоре в компании ребят по-
явился Володя – смышленый 
и любознательный парень.  По 
числу врожденных заболеваний 
ему не было равных в детском 
доме, а его медицинская кар-
та напоминала увесистый том. 
Люба понимала, как важна для 
этого мальчишки семья, ее теп-
ло, забота, без этого его не выле-
чить. Пришлось долго ждать, не-
сколько раз заново готовить до-
кументы, но это только усилива-
ло желание взять Вову в семью. 
Сегодня у Вовчика есть сестра и 
два брата, он проживает в семье 
и находится под опекой.  «Их не-
возможно не любить, усыно-
вив одного ребенка-инвалида, 
очень трудно отказать другим», 
– говорит мама Люба. 

СЕМЕЙНЫЕ 
ТРАДИЦИИ

Семья Любови Толстико-
вой многодетная, дружная и 
крепкая. Однажды на школь-
ном празднике кто-то сказал, 
что пришли детдомовские. На 
это бойкий Александр ответил: 
«Мы не детдомовские, мы – ма-
мины!» Действительно, Любовь 
Александровна для них – на-
стоящая мама, которая и похва-
лит, и пожурит, а еще обнимет 
сына или дочку и скажет, что мы 
обязательно со всем справим-
ся, ведь у тебя есть семья. «Я не 
могу изменить их судьбу, чтобы 
исчезли болезни и физические 
особенности, но я могу им дать 
любовь и надежду на лучшее», – 

говорит Любовь Александровна.
Семья держится не только 

на маминой любви, семья креп-
ка традициями, которые надол-
го сохраняют в памяти тепло и 
радость прожитых моментов. И 
самая основная традиция – от-
мечать день рождения каждо-
го ребенка. У Данила – зимой, в 
феврале, у Вовы и Александра – 
весной, в марте. А дочь Саша ро-
дилась осенью, в октябре. Для 
всех детей в день их рождения 
устраивается праздник с подар-
ками, тортом со свечами, весе-
лыми конкурсами и хороводом. 

На Новый год они вместе 
украшают елку и лепят пельме-
ни. И не беда, что пельмешки 
разные: большие или малень-
кие с короной из теста, но то, 
что пельмени все «счастливые», 
– это не вызывает сомнений, 
потому что сделаны от добро-
го сердца. А поход в лес, сбор 
ягод и грибов? Пожалуй, это са-
мое любимое занятие и дол-
гожданное путешествие, ког-
да все выбираются на природу, 
знакомятся с новыми красками, 
звуками, запахами, все вместе 
изучают этот мир.  «Однажды 
Данил принес полную корзин-
ку грибов, а из них только не-
сколько съедобных, но главное 
– грибы», – рассказывает мама 
Люба. А перед путешествием 
каждый идет в магазин и са-
мостоятельно делает покупки. 
Ведь в походе будут привал и 
обед. Так ребята учатся делать 

правильный выбор продуктов, 
а Любовь Александровна помо-
гает и подсказывает им. 

МАМА – УЧИТЕЛЬ
Александра и Александр, Да-

нил и Вова находятся на семей-
ном обучении, ответственность 
за получение знаний полностью 
лежит на маминых плечах.  Лю-
бовь Александровна по обра-
зованию учитель, она прошла 
обучение на повышение ква-
лификации и написала учеб-
ную программу для каждого. Та-
кая форма, как семейное обуче-
ние, очень подходит для ребят с 
инвалидностью. Они испытыва-
ют меньше стресса, не тратят вре-
мени на дорогу и лучше усваива-
ют учебный материал.  Мама-учи-
тель видит, кому дать отдых, кого 
нагрузить, дать более сложное 
задание. Не скупится Любовь и на 
похвалу, ведь у каждого свой ре-
зультат, своя маленькая победа. 
А еще можно устроить веселую 
переменку или дополнительное 
занятие по любимому предме-
ту. Находясь в семье, ребята хо-
рошо усваивают предмет «Домо-
водство». Особые ученики уме-
ют ставить чайник, работать с пы-
лесосом, развешивать белье, вы-
тирать пыль. Ребята посещают 
кружок керамики и ухаживают 
за животными в Центре детского 
творчества. Александр и Вова по-
сещают воскресную школу при 
храме. Со всеми дополнительно 
занимаются логопед и психолог.

СЕКРЕТ 
СЧАСТЛИВОЙ СЕМЬИ

Главным помощником для 
Любови Александровны явля-
ется ее семья. Бытовые пробле-
мы не пугают, а, наоборот, зака-
ляют семью, делают дружнее. 
«У нас все друг за друга горой. 
Каждый делает то, что ему под 
силу. Александр и Данил чистят 
от снега дорожки около дома. 
Александра и Вова помогают на-
крывать на стол. Все дети умеют 
убирать за собой и мыть посуду.  
Мы делаем все вместе, дружно, 
ни на кого не перекладываем, 
мы всегда рядом, в этом, навер-
ное, залог нашей дружной се-
мьи», – объясняет мне Любовь 
Александровна. И в этом с ней 
трудно не согласиться.

Конечно, бывают момен-
ты, когда опускаются руки. Не 
от усталости, а от того, что ста-
раешься, а обратная связь еле 
заметна, ведь ребята с особен-
ностями развития – переме-
ны не всегда сразу заметны, но 
они есть. Об этом говорят мно-
гочисленные дипломы и грамо-
ты за участие в конкурсах ри-
сунка и прикладного творче-
ства. К каждому празднику ре-
бята учат и читают стихи, они 
справляются с работой по дому, 
заботятся друг о друге, помога-
ют маме. Они живут счастливо 
благодаря семье.

Надежда ИВАНОВА
Фото из семейного архива

МЫ ВСЕ – МАМИНЫ!
Занятие по развитию мелкой моторики Откапываемся от снега

ЖИЗНЬ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ!

В декабре Чернушинская го-
родская организация ВОИ тор-
жественно закрыла Междуна-
родный декадник инвалидов и 
самая первая в округе поздра-
вила себя и гостей с наступаю-
щим Новым годом.

Заключительное мероприя-
тие открыл хор городского об-
щества «Чернушанка». Смо-
трелся он очень празднично – 
благодаря новым ярким костю-
мам, под стать им было и испол-
нение артистов – все-таки вме-
сте поют они больше 10 лет.

На торжественное меро-
приятие поздравить винов-
ников торжества пришли за-
меститель главы по социаль-
ным вопросам Елена Егоров-
на Омелина, депутат Законо-
дательного собрания Перм-
ского края Александр Михай-
лович Козюков. Они вручили 
благодарственные письма «за 
активную жизненную пози-
цию» и ценные подарки пред-
седателю общества инвалидов 
Валентине Чувашевой, чле-
нам общества: Владимиру Ра-
кину, Булату Ахметову, Анато-
лию Малыгину, Нине Понома-
ревой, Любови Выборновой, 
Светлане Черепахиной, Марии 
Машкиной, Елене Секлецовой.  
От имени депутата Заксобра-
ния Алексея Александровича 
Инюткина благодарности вру-
чила Лидия Сергеевна Садкова 
– этой чести удостоились На-
иль Зубаиров и Леонид Рате-
гов.

Заместитель начальника 
территориального управления 
№4 Минсоцразвития края Еле-
на Олеговна Егорова поблаго-
дарила еще раз от себя лично 
председателя городского ВОИ 
Валентину Чувашеву и членов 
общества: Татьяну Мерзляко-
ву, Любовь Выборнову, Нико-
лая Вшивкова, Андрея Ташки-
нова. 

С закрытием декадника и 
наступающим Новым годом 
также всех поздравила на-
чальник центра занятости  На-
талья Григорьевна Зацепури-
на.

Председатель Чернушин-
ского общества инвалидов со 
своей стороны тоже поздра-
вила присутствующих с гряду-
щим любимым праздником, 
удачным завершением главно-
го декадника инвалидов и вру-
чила благодарственные письма 
и ценные подарки другим сво-
им активным помощникам: Ра-
уфану Султаншину, Александру 
Жижелеву, Юрию Суслову, На-
талье Поликарповой, Андрею 
Ташкинову, Зульфире Шипу-
новой, Олегу Волкову, Татья-
не Шиловой, Денису Зубаре-
ву, Светлане Черепахиной, Оль-
ге Деминой, Сергею Неганову, 
Валерию Неганову, Виктории 
Ташкиновой, Светлане Пятило-
вой, Дамиру Дымовских.

В заключение надо отме-
тить, что праздник не состоял-
ся бы без добрых людей, кото-
рые помогали в течение года, 
которых немало у городско-
го общества ВОИ. Это, в пер-
вую очередь, спонсоры, благо-
даря которым приобретаются 
подарки, накрываются столы и 
предоставляется транспорт.   

 Елена СЕКЛЕЦОВА

День рождения

Окончание.  Начало  на стр. 1
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ЛЕНИНСКАЯ РОИ ВОИ

Фёдор Рудаков – 17-кратный чемпион России в беге 
на дистанции 800 м и 1500 м, 3000 м и 5000 м, 

чемпион Европы на 1500 м и рекордсмен Европы на 
5000 м, серебряный призер Чемпионата мира на 

5000 м, бронзовый призер Паралимпийских игр на 1500 м. 
Обладатель городской премии «Преодоление – 2023» 

в номинации «Спортивные достижения»

Его звезда на спортивном небосклоне 
могла бы не засветиться, если бы отчим, 
профессор математики, не отвел Федо-
ра к тренеру по легкой атлетике, масте-
ру спорта.

Федор Рудаков родился в семье, где 
любили заниматься физической культу-
рой, мама – спортивной гимнастикой, 
папа – плаванием. Спортивная семья 
дала толчок в мир спорта, заложила мо-
дель поведения, целеустремленность и 
волевой характер. 

Федору несказанно повезло, когда в 
старших классах специализированной 
школы для слабовидящих детей уроки 
физкультуры стал вести Георгий Федо-
рович Григорьев. Он был хорошим ор-
ганизатором, умел заинтересовать, ув-
лечь, влюбить в спорт. Ребята занима-
лись легкой атлетикой, лыжами, плава-
нием, ходили в походы. Родители увиде-
ли интерес сына к спорту и привели Фе-
дора на стадион «Динамо» к профессио-
нальным тренерам по легкой атлетике 
Елене и Александру Поповым. Родители 
не ошиб лись, их решение стало судьбо-
носным.

– Смотрю – такой рослый молодой 
человек спортивного телосложения, ска-
зали, что занимался лыжами, бегом. Уже 
на первой тренировке обратила вни-
мание, что у него правильная механика 
бега, он сразу правильно бежал. Мы поня-
ли – это наш парень и стали заниматься 
с ним, разрабатывать под него програм-
му тренировок. Нужно было понимать, 
что Федя – слабовидящий спорт смен, – 
вспоминает Елена Ивановна Попова, ма-
стер спорта России.

Федор попал в группу, где были 
одни девушки, но какие? Мастера спор-
та по легкой атлетике, участницы меж-
дународных соревнований, чемпиона-
тов мира и Европы, Олимпийских игр. И 
вдруг к ним попадает слабовидящий, ко-
торого ведут с поддержкой, как он побе-
жит? Всем захотелось ему помочь. В этот 
период у него не было постоянного «ли-
дера», поэтому он бегал с девчонками, 
мастерами спорта. Федор влился в груп-
пу быстро, появился азарт, сыграли ам-
биции: не только догнать мастеров, но и 
перегнать. В итоге: ни одной пропущен-
ной тренировки, выполнение всех ука-

заний тренера, изучение теории бега на 
длинные дистанции. Постепенно при-
шло понимание, что результат – это еже-
дневный труд, не один час потраченного 
времени. Вскоре Федор дорос от первого 
разряда до мастера спорта международ-
ного класса. В 2019 году окончил Перм-
ский государственный гуманитарно-пе-
дагогический университет по специаль-
ности «Оздоровительно-реабилитаци-
онная физическая культура».

– Сначала у нас не было опыта рабо-
ты с такими ребятами, со слабовидя-
щими, – рассказывает тренер Елена По-
пова. – Начали читать специальную ли-
тературу, разрабатывать программу.  
Стали уделять больше времени упраж-
нениям на координацию и стабилизацию 
тела в пространстве, укреплять сто-
пы. Сегодня работаем сообща, прислу-
шиваемся к Федору. Он умный и адекват-
ный парень, помогает высшее образова-
ние. Но последнее слово все-таки за тре-
нером. Следим за бегом, тестируем про-
граммы, мониторим, очень серьезно го-
товимся к Паралимпиаде-2024, пережи-
ваем, обсуждаем последние спортивные 
новости.

А в памяти сильны первые Паралим-
пийские игры, Токио-21. Тогда Страна 
восходящего солнца встретила сильной 
жарой, высоким атмосферным давлени-
ем и духотой. На самой сложной дистан-
ции – 5000 м – стартовал Федор Рудаков, 
серебряный призер Чемпионата мира, 
чемпион Европы, победитель и призер 
международных соревнований и чемпи-
онатов России по легкой атлетике спор-
та слепых. Тренеры: Елена Ивановна По-
пова, мастер спорта России, и Александр 
Сергеевич Попов.

Многие предсказывали Рудакову по-
беду. Спортсмен вышел на финишную 
прямую третьим, однако за 50 метров до 
финиша Федор сошел с беговой дорожки 
и врезался в ограждение. Что случилось? 
Сначала от жары плохо стало «лидеру» 
Владимиру Мясникову, он потерял созна-
ние и упал. Федор без него не смог завер-
шить дистанцию, столкнулся с препят-
ствием и упал. Незрячие спортсмены бе-
гут с сопровождающим, или «лидером» 
в связке. Согласно правилам, результат 
спортсмена, пришедшего к финишу без 

«лидера», не может быть засчитан. Ни-
кто не ожидал, что придется бороться не 
только с соперниками, но и с тяжелыми 
погодными условиями. Надо понимать, 
что за словами «мужественный и отваж-
ный» стоит обычный человек с обычными 
человеческими потребностями.  Стадион 
– это не театр, а сама жизнь, пропитанная 
потом и кровью.

В следующем забеге, на дистанции 
1500 м, пермяк Федор Рудаков завоевал 
бронзу Паралимпийских игр вместе с но-
вым «лидером» Юрием Клопцовым. Пер-
вое место занял бразилец, установивший 
новый мировой рекорд. Серебро завое-
вал японский спортсмен.

Федора Рудакова по праву можно на-
звать победителем. Он научился держать 
удар, не сгибаться и побеждать, как по-
ложено настоящему спортсмену. 

В СК им. Сухарева многие узнают Фе-
дора Рудакова, уважают за преданность 
«королеве спорта», гордятся, что могут 
бегать с ним на одной спортивной до-
рожке. Для начинающих спортсменов 
Федор Рудаков – пример самодисципли-
ны, воли и трудолюбия. 

На тренировки он добирается на ав-
тобусе в сопровождении жены, затрачи-
вая на дорогу почти час, или его подвозит 
тренер. Любая победа в спорте окрыля-
ет, но у Федора нет звездной болезни, он 
никогда не зазнается, охотно общается с 
молодыми спортсменами, делится опы-
том и хорошим настроением. 

– Каждая моя победа в спорте дает 
мне определенную мотивацию, понима-
ние того, что ты делаешь все правильно, 
и силы двигаться вперед. Я спортсмен не 
только на беговой дорожке, но и в самой 
жизни, – отмечает Федор Рудаков. 

Федор не замыкается только на спор-
те, он коммуникабельный человек, инте-
ресуется новостями, политикой, тем, что 
происходит в мире. 

– Но спорт – это мое любимое дело, 
– говорит Федор. – Параллельно с ним 
может идти масса дел, будь это обще-
ние с прессой, встречи в администра-
ции Пермского края, встречи с другими 
спорт сменами. Я с удовольствием по-
могаю советом молодым и перспектив-
ным ребятам. Люблю слушать аудио-
книги, музыку, пройтись вечером по ули-
цам Перми.

 Федор не забывает свою школу, при-
ходит в гости, беседует с учениками и на-
ставниками. Его беспокойная душа пере-
живает, что в Центре спортивной подго-
товки Пермского края нет ставки для его 
тренера, трудоустроен только спортсмен. 
Он считает, что тренер и спортсмен долж-
ны работать в одной структуре, ведь так 
легче решать вопрос с финансированием 
и выезжать на соревнования. 

Федор благодарен всем, кто поддер-
жал его тогда, во время первой Паралим-
пиады и разделил с ним радость во вре-
мя вручения городской премии «Преодо-
ление». 

– Особые слова благодарности моим 
родителям и близким людям, Спортив-
но-адаптивной школе Паралимпийско-
го резерва и ее директору Димитрию Ру-
дольфовичу Костину, Центру спортив-
ной подготовки Пермского края, его ру-
ководителю Сергею Мазеину, – говорит 
во время интервью Федор.

А нам остается пожелать нашему ге-
рою высокого спортивного мастерства и 
новых побед!

Надежда ИВАНОВА 

ПОБЕЖДАЯ 
ПРИТЯЖЕНИЕ 

ЗЕМЛИ…

После награждения в Кремле

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

ПОКОРИЛИ 
ВОЛНУ

Ленинская районная орга-
низация ВОИ завершила про-
ект «Инклюзивные  паруса При-
камья», который реализовала в 
2023 году как часть общероссий-
ского движения «Инклюзивные 
паруса России».

В рамках проекта  проводи-
ли мастер-классы по управле-
нию парусными катамаранами 
на водоемах Перми и Пермско-
го края – в итоге около 100 акти-
вистов ВОИ попробовали себя в 
парусном спорте.

Команды Пермской краевой 
организации  приняли участие 
в четырех этапах Кубка движе-
ния «Инклюзивные паруса Рос-
сии», в одном из них в Н. Новго-
роде заняли второе место, а по 
итогам года наш экипаж в соста-
ве Сергея Екименко (Ленинская 
РО ВОИ) и Павла Кучумова  (Ки-
зеловская ГО ВОИ) занял четвер-
тое место среди 22 экипажей из 
12 регионов России.  

В сентябре 2023 года на Меж-
региональном фестивале парус-
ного спорта в Башкирии команда 
Пермской краевой ВОИ заняла 
первое место. В сборной коман-
де выступали Сергей Екимен-
ко и Алексей Попов (на инвако-
лясках), Алена Бузмакова, Павел 
Кучумов и Мария Чувызгалова.

На регате в Подмосковье 
наши экипажи с участием Сер-
гея Екименко, Павла Кучумова, 
Вячеслава Королева (на инвако-
ляске), Ольги Ефремовой, Вик-
тора Колобова (на инваколяске) 
вошли в пятерку лучших.

Проект «Инклюзивные  пару-
са Прикамья» финансово под-
держан Фондом президентских 
грантов  в 2023 году.  

НОВУС – ШАНС 
НА НОВУЮ ЖИЗНЬ

Ленинская районная орга-
низация ВОИ завершила итого-
вым турниром свой  проект «Но-
вус для нас – не только игра, это 
новая жизнь, новые победы!».

20 января 2024 года за игро-
выми столами встретился 31 ак-
тивист ВОИ  (22 мужчины и 9 жен-
щин, из них семеро на инвако-
лясках) от 16 местных организа-
ций ВОИ Пермского края: Барды, 
Осы, Чернушки, Кунгура, Красно-
камска, Добрянки, Чусового, Ки-
зела, Соликамска, Лысьвы, Охан-
ска, Б. Сосновы, Пермского округа, 
Свердловского, Индустриального 
и Ленинского районов Перми.

Первое место среди мужчин 
занял Павел Кучумов (Кизеловская 
ГО ВОИ),  среди женщин – Любовь 
Куракина (Соликамская ГО ВОИ), в 
классе  играющих «сидя» – Денис 
Горбунов (Кунгурская ГО ВОИ).

Призеры награждены  меда-
лями и сертификатами на спорт-
товары. Все участники получили 
памятные призы – книгу «Семь 
законов новуса» Виктора Брейдо.

– В проекте в течение 2023 
года  приняли участие 120 чело-
век, мы охватили 21 район края и 
три района города Перми, – по-
ясняет председатель Ленинской 
районной организации ВОИ 
и руководитель проекта Сер-
гей Екименко. – Все участники 
– люди с инвалидностью разной 
степени, из них 14 человек на ин-
ваколясках. В рамках проекта за-
купили организациям в Кунгуре, 
Оханске, Б. Соснове и Губахе но-
вые столы для новуса, что позво-
лило провести туры с участи-
ем большего количества  игроков. 
Новус – это  всегда позитивное 
общение, физическая реабилита-
ция и личностный рост.

Проект «Новус для нас – не 
только игра, это новая жизнь, 
новые победы!» финансово 
поддержан как победитель кон-
курса Фонда губернаторских 
грантов в 2023 году. 

www.pkovoi.ru

Токио-21. Забег на дистанции
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ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»
Подписку 

можно оформить 
с любого месяца
НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 

ПОДПИСКИ – 
1 МЕСЯЦ

Цену подписки 
нужно уточнять 

в почтовых отделениях 
связи  

ВЕСТИ С МЕСТ 
ЧУСОВОЙ

ЦВЕТЫ В РУКАХ 
И СЛЁЗЫ НА ГЛАЗАХ 

В Культурно-деловом центре города Чусового состоялся форум, 
посвящённый 25-летию Чусовской городской организации ВОИ 

НАШИ 
ДОСТИЖЕНИЯ 
Коллективы. В Центре 

общественных организаций 
работают 19 объединений и 
кружков разных направле-
ний, в которых мы принима-
ем активное участие. 

Спорт. В 2023 году впер-
вые провели фестиваль 
спорта для родителей с 
детьми с ОВЗ. Приняли уча-
стие 20 семей. За пять лет 
заработано 750 медалей. 
Четыре года наши спорт-
смены занимали первые 
места в своей группе и в 
2023 году – второе место 
на Спартакиаде предприя-
тий и учреждений города.

Доступная среда. В 
Центре общественных ор-
ганизаций появилась вход-
ная группа с пандусом.

Культура. Четыре года 
подряд члены общества Ли-
дия Блинова и Александр 
Оборин являются лауреата-
ми второй степени и обла-
дателями Большого кубка 
на международном инклю-
зивном конкурсе «Инклю-
зив–Dance». Они ежегод-
но принимали участие в га-
ла-концерте, проходящем в 
Москве. По пять раз в год мы 
выезжали большим коллек-
тивом в театры. Стали ре-
гулярными выезды к сосе-
дям с целью обмена опы-
том и знакомства с истори-
ей и природой Пермского 
края. Добровольцы органи-
зации и волонтеры постро-
или «живую беседку» в Пар-
ке реки Чусовой, где проис-
ходит общение неходячих 
инвалидов с окружающим 
миром. 

Экология. Более 15 
сплавов проведено за пять 
лет, постоянно участвуем 
в экологических экотурах.

Председателю органи-
зации Алексею Пивоваро-
ву присвоено звание «По-
четный член ВОИ».

Награды нашли героев

СОБЫТИЕ ГОДА
15 ноября в Доме народного творчества «Губерния» состоялся форум «Вместе мы 
сможем больше», посвящённый 35-летию Пермской краевой организации ВОИ

По приезде в Пермь наша 
делегация растворилась в гро-
мадном количестве людей, на-
ходящихся в фойе Дома культу-
ры на колясках и без. Там цари-
ла атмосфера праздника. Я уви-
дела множество знакомых мне 
людей из Суксуна, Добрянки, 
Кизела и Лысьвы. Они встреча-
ли меня радостными объятия-
ми. С другими чусовлянами про-
исходит то же самое. 

В фойе стояли два стола, за ко-
торыми проходил мастер-класс 
«Прикладное творчество», за 
ними сидели члены нашей ор-
ганизации и что-то мастерили. В 
этом мастер-классе демонстри-
ровали свое творчество, опыт и 
мастерство наши Алена Третья-
кова и Ильяс Саликов. Очень инте-
ресно было посмотреть на других 
мастеров. Нашего председателя 
все знают, все с ним обнимаются, 
чем-то делятся. Кроме столов ма-
стер-класса, работали и другие 
интерактивные площадки. Арт-
галерея «Перекрестки» проводи-
ла выставку творческих работ.

А вот редакционно-изда-
тельский центр «Здравствуй» 
– представители этой площад-
ки:  директор АНО РИЦ И. В. 
Моргуненко и редактор газеты 
Ю. И. Асланьян познакомились 

со мной, вручили диплом и по-
дарок за победу в конкурсе на 
лучшее информационное со-
общение или статью о жизни 
Пермской краевой организа-
ции ВОИ и в честь 30-летия га-
зеты «Здравствуй!». Рядом ра-
ботал стенд «Работа России». 
Здесь можно было получить 
консультации по трудоустрой-
ству людей с инвалидностью. 
Ресурсно-информационный 
центр «Доступная среда» про-
водил консультации для инва-
лидов и маломобильных групп 
населения по теме создания 
безбарьерной среды. И, нако-

нец, информационно-прокат-
ный центр ТСP Пермской крае-
вой организации ВОИ проводил 
выставку технических средств 
реабилитации – и тут же специ-
алист давал консультации.

Параллельно работали три 
секции. На первой обсужда-
лась деятельность организаций 
Всероссийского общества ин-
валидов в Пермском крае. На 
второй – организация доступ-
ной среды в регионе. На треть-
ей – трудоустройство людей с 
инвалидностью. 

Эмоциональной вершиной 
форума стала встреча в зри-

тельном зале, где представите-
ли различных организаций по-
казывали номера, посвящен-
ные юбилею Пермской крае-
вой организации ВОИ. От мест-
ных организаций  выступали с 
театральными номерами. Мы 
получили колоссальное удо-
вольствие. Можно много гово-
рить о профессиональном ис-
кусстве певцов, и, как всегда, 
были ошеломляющие высту-
пления инвалидов на колясках 
ансамбля «Гротеск».

 Материалы подготовила 
Ольга АРАПОВА,  

член Чусовской ГО ВОИ 

ЗА ПОСЫЛКОЙ 
ЧЕРЕЗ БАРЬЕРЫ

«Почта России» сделает 
доступным отделение 

в Кондратово Пермского 
городского округа

В мае 2023 года в ходе еже-
годной акции, посвященной 
Международному дню защи-
ты прав инвалидов, активи-
сты Пермской краевой органи-
зации ВОИ проверяли доступ-
ность объектов социального на-
значения  в деревне Кондрато-
во. Здесь не так давно постро-
ен крупный ЖК «Медовый», где 
в многоквартирных домах про-
живают и люди с инвалидно-
стью. 

Активисты обнаружили, что 
в отделении почты  в деревне 
Кондратово (ул. Камская, 1а) –   
разбитые и неровные ступени  
лестницы, нет поручней и пан-
дуса, слишком высокий  (не по 
нормативу для маломобильных 
граждан)  порог входной груп-
пы. 

– В июле прошлого года мы 
направили в адрес управле-
ния федеральной почтовой свя-
зи (УФПС) Пермского края пись-
мо с просьбой устранить нару-
шения, – поясняет председатель 
краевого общества инвалидов 
ВОИ Надежда Романова. – Од-
нако ответ (к слову, через пять 
месяцев!)  нас удивил: здание не 
находится в собственности по-
чты, поэтому ответственно-
сти за его доступность она не 
несет. Мы обратилась с жало-
бой в краевую прокуратуру.

Надзорный орган вынес 
представление УФПС Пермско-
го края за неисполнение зако-
нодательства в отношении ин-
валидов и  нарушение срока от-
вета и решает вопрос  о возбуж-
дении дела об административ-
ном правонарушении. Уточним: 
КоАП РФ требует обеспечивать 
беспрепятственный доступ для 
инвалидов объектов социаль-
ной инфраструктуры независи-
мо от того, в чьей они собствен-
ности.

Краевая прокуратура сооб-
щает, что в 2023 году  иници-
ировала через суд возложить  
на УФПС Пермского края обя-
занность привести к доступно-
сти  для маломобильных граж-
дан входные группы отделений  
почты в с. Гайны  Пермского края 
и в Ленинском районе г. Перми. 
В 2022 году  аналогичные меры  
принимались  прокуратурами 
Лысьвы, Березников, Нытвы и 
Уинского района.

www.pkovoi.ru

В форуме приняли участие 
более 120 человек.  Это члены 
организаций и артисты. А также 
были приглашенные гости: гла-
ва администрации Чусовского 
городского округа Сергей Вла-
димирович Белов, депутат Зако-
нодательного собрания Перм-
ского края  Альберт Михайлович 
Демченко, партнеры организа-
ции и благотворители. 

Сергей Владимирович в сво-
ей речи сказал, что Чусовская 
городская организация – это 
«коллектив энергичных и целе-
устремленных чусовлян, кото-
рым не безразлична судьба на-
шего города. Я слышу практиче-
ски каждый месяц о ваших побе-
дах не только в Чусовом и Перм-
ском крае, но и далеко за преде-
лами Российской Федерации». 
Он высказал благодарность ор-
ганизации, которая играет боль-
шую роль в жизни всего чусов-
ского общества. У нас талантли-
вые, творческие, целеустремлен-
ные люди с ограниченными воз-
можностями здоровья. Олим-
пийский чемпион Альберт Ми-
хайлович в своем выступлении 
высказал свою гордость за наши 
успехи и пожелал нам дальней-
шего позитива и процветания. А 
еще подарил нам игру бочча, за 
что мы все ему благодарны. Бе-

лов С. В. и Демченко А. М. вручи-
ли  активным членам общества 
благодарственные письма и по-
желали оптимизма, активности, 
веры в будущее и крепкого здо-
ровья. А первым в этой группе на-
гражденных был Андрей Мака-
ров, спортсмен-теннисист! Это 
было здорово, это такой мораль-
ный стимул для человека.

В течение трех часов длил-
ся этот праздник с поздравлени-
ями, вручением подарков и цве-
тов. К нам на праздник приш-
ли поздравить наши партнеры 
и просто друзья-благотворите-
ли. Это Пермская краевая орга-
низация ВОИ, Парк истории реки 
Чусовой, партия «Справедли-
вая Россия», АНО «ЭКОТУР», Дет-
ская школа искусств, Центр об-
щественных организаций Чусов-
ского городского округа, чусов-
ские организации общества сле-
пых и общества глухих. И, конеч-
но, коллектив Культурно-дело-
вого центра. А также нас поздра-
вил  представитель Пермского 
регионального отделения обще-
российского общественного дви-
жения поддержки флота в лице  
Александра Ивановича Лобано-
ва. Он вручил отдельным членам 
организации благодарственные 
письма за «Большой вклад в раз-
витие инклюзивного доброволь-

ческого движения и в связи с 
25- летием ЧГО ПКО ВОИ» и лич-
но – подарки, добавив, что «с та-
кими добровольцами можно 
идти в разведку».  Были пригла-
шены и удивляли своими танце-
вальными номерами коллекти-
вы МАУ «КДЦ» и «Спортивные 
девчонки», которые также посе-
щают дети из «Фонариков», об-
щественной организации ма-
терей детей-инвалидов. И еще 
одна танцевальная пара, Лидия 
Блинова и Александр Оборин, 
выступила с танцем оригиналь-
ного названия «На отдых – с мо-
лодым».     

Праздничный вечер про-
должался творческими высту-
плениями нашего ведущего  
Сергея Александровича Кыр-
мыза. В Перми он известен 
своим победоносным участи-
ем в фестивале морской песни 
«Море зовет» два года назад. А 
здесь он исполнял песни из сво-
его репертуара, мы ему подпе-
вали. Завершился форум тан-
цами под наши любимые пес-
ни, которые пел Сергей Алек-
сандрович. Мы ему очень бла-
годарны, до слез. К моему удив-
лению,  Андрей Макаров при-
гласил меня на танец, хотя был 
на костылях. А ведь я его все 
время вижу только в коляске. 
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МОСКОВСКИЙ 
ПАЦИЕНТ

Столичному жителю, потерявшему надежду на выживание, вернули здоровье 
в Пермской краевой клинической больнице

Эту историю рассказала на-
шей газете сестра тяжелого па-
циента, которому не смогли по-
мочь в столице, но буквально 
вытащили с того света в Перми. 
Врачи и медперсонал Перм-
ской краевой больницы в оче-
редной раз показали уровень 
настоящей профессиональной 
медицины – такой, какой она 
должна быть. 

КАК СОЗДАВАЛАСЬ 
БОЛЬНИЦА

Отметим, что ордена «Знак 
Почета» Пермская краевая 
клиническая больница с домо-
вым храмом во имя благовер-
ного великого князя Алексан-
дра Невского имеет более чем 
190-летнюю историю. Откры-
тие больницы состоялось 17 но-
ября 1833 года, а освящение до-
мового храма —   6 декабря 1833 
года. Освящение совершил 
Преосвященный Дионисий, 
епископ Пермский и Екатерин-
бургский совместно с город-
ским духовенством. Больница 
располагалась на улице Ямской 
(в настоящее время ул. Пушки-
на). Архитектором больницы и 
храма стал почетный гражда-
нин города  Иван Свиязев. Стро-
ил же больницу купец 1-й гиль-
дии Никита Крылов. 

В 1957 году произошла пе-
рестройка двухэтажного глав-
ного корпуса в четырехэтаж-
ный. Его надстраивали так, 
чтобы сохранить неповтори-
мость архитектурного облика: 
сберегли колоннаду и чугун-
ных львов. В 1969 году начала 
работу четырехэтажная поли-
клиника, а в 1972 году – пяти-
этажный хирургический кор-
пус, в 1983 году – девятиэтаж-
ный офтальмологический кор-
пус, в 2006-м – новое здание 
терапевтического корпуса. 

В 2008 году у входа был уста-
новлен памятник заслуженно-
му деятелю науки профессо-
ру П. И. Чистякову, именем ко-
торого названа офтальмологи-
ческая клиника. В 2018 году на 
здании хирургии на улице Куй-
бышева появляется мемори-
альная доска в честь 100-летия 
известного хирурга академика 
Евгения Антоновича Вагнера. В 
2023 году на Аллее доблести и 
славы в День 300-летия горо-
да торжественно открыли па-
мятную плиту в честь 190-летия 
Александровской больницы (В 
настоящее время – Пермская 
краевая клиническая больни-
ца). 

В свое время в память о по-
сещении Перми императо-
ром Александром I больни-
ца была названа Александров-
ской, а в вестибюле на первом 
этаже была установлена ико-
на святого благоверного вели-
кого князя Александра Невско-
го. Был при больнице и домо-

вой храм. В метрических кни-
гах больничный храм имено-
вался торжественно и значи-
мо: Градо-Пермская Алексан-
дро-Невская церковь. Алек-
сандро-Невский больничный 
храм просуществовал 84 года 
– до декабря 1917-го, затем по-
мещения храма были заня-
ты больничными покоями. Так 
продолжалось до 2013 года, 
когда по решению правитель-
ства Пермского края и благо-
словению Высокопреосвящен-
нейшего Мефодия, митропо-
лита Пермского и Кунгурского 
храм был возвращен Русской 
православной церкви. Сегод-
ня Александро-Невский бла-
готворительный больничный 
храм открыт для всех пермя-
ков. 

ЧТО ЗАВИСИТ 
ОТ ЧЕЛОВЕКА

Вот что рассказывает о не-
обычной истории московского 
пациента его сестра.   

– Все началось с того, что в 
Москве моему брату опериро-
вали позвоночник, так как были 
позвоночные грыжи. Я не пони-
маю до сих пор, почему на КТ не 
увидели новообразования. Я, 
конечно, «великий хирург», но 
даже я понимаю, что это долж-
но быть видно. Ведь просвечи-
вается весь живот, как можно 
было не заметить там новооб-
разование?

После проведенной в сто-
лице операции брату стало 
только хуже. У него упал ге-
моглобин. Из больницы его не 
выписывают. Я думаю, говорю 
про себя, мол, какая больни-
ца хорошая, какие ответствен-
ные врачи! Обычно же по стан-
дартам оказания медицинской 
помощи действуют в соответ-

ствии с диагнозом. То есть, 
если у больного аппендицит, 
так аппендицит, если гастрит, 
так гастрит. А тут вот прямо 
все. Потом выяснилось, что 
ему делали колоноскопию, по-
сле которой  выявили новооб-
разование. И ему дали направ-
ление в клинику имени Блохи-
на. Поехал. 

А тем временем я пришла к 
главврачу нашей краевой боль-
ницы, где сама работаю, и пря-
мо в слезах говорю, что так и 
так, мне надо слетать на три дня  
в Москву. Подписав заявление, 
Анатолий Владимирович Ка-
сатов, кандидат медицинских 
наук, спросил у меня, что слу-
чилось. Я рассказала о том, что 
у моего брата нашли онколо-
гию. Тогда он начал расспраши-
вать подробности. Я удивилась, 
думаю, зачем, брат-то в Москве. 
А он говорит, что не из празд-
ного любопытства спрашивает. 
Говорит, будешь в Москве, меня 
набери. 

По приезде в Москву я взя-
ла выписку из истории болез-
ни и продиктовала ему все, 
что там было. Он успокоил, го-
ворит, что случай стандарт-
ный и можно проводить опе-
рацию, сделав предваритель-
но переливание крови. Он че-
ловек скромный, не мог мне 
прямо сказать, мол, вези его 
сюда, в Пермь, а просто об-
рисовал клиническую карти-
ну, рассказал, что может быть 
в перспективе, в том числе по-
сле операции. Сказал, что при 
благоприятном исходе все 
может закончиться благопо-
лучно.

После этого  я вернулась в 
Пермь. Слежу за ситуацией, что 
происходит в Москве. А там ни-
чего не меняется, как говорит-

ся, ни вправо, ни влево. Брата 
выписали домой и постоянно 
обследуют, но ничего при этом 
не делают. А ему хуже, он уже 
еле ходит. Он два шага по квар-
тире едва может сделать. Ходит 
только с поддержкой, жена по-
могает. В конце концов я не вы-
терпела, позвонила жене, го-
ворю, чтоб везла его в Пермь. Я 
могу дерзкой быть, когда дела 
ответственные и того требуют. 
Они за двое суток собрались и 
приехали. 

И вопрос, который не мог 
решиться в Москве два месяца, 
решился в Перми за пять часов. 
Все сделали. УЗИ, рентген, КТ и 
другие необходимые для пол-
ноты клинической картины ис-
следования. Все было проведе-
но в короткое время. Было при-
нято решение немедленно опе-
рировать. 

Но так как у брата первая 
группа крови с отрицатель-
ным резус-фактором – до-
вольно редкое сочетание, – 
кровь, нужная для перелива-
ния, появилась только на сле-
дующий день. Я предлагала 
свою, моя подходит, но мне 
сказали, мол, отойди в сто-
рону. На второй день перели-
вание крови было сделано. А 
еще на следующий день его 
взяли на операцию. 

МОСКВА–
ПЕРМЬ–
МОСКВА

– Операция была сложной 
и длительной, более трех ча-
сов. Опухоль оказалась огром-
ной. Хуже того, она уже нача-
ла разлагаться. Медлить было 
нельзя, начинался перитонит. 
Напомню, в Москве ему сдела-
ли две колоноскопии, две биоп-
сии и заявили, что у него-де он-
кологии нет! 

После операции брат про-
вел сутки в реанимации. В это 
время все, как мне сообщи-
ли, зависело от него самого 
и от того, как на это смотрит  
Вселенная. Врачи и медпер-
сонал, со своей стороны, сде-
лали все, что было в их силах. 
Через сутки брат был в обыч-
ной палате. 

После был проведен онко-
консилиум. В нем принимал 
участие известный химиоте-
рапевт, заведующий отделе-
нием химиотерапии  Хоринко 
Андрей Витальевич. Назначи-
ли лечение.   На сегодняшний 
день у него ничего не болит, и 
он чувствует себя значительно 
лучше. Самое сложное было 
сделано. А дальше он будет ле-
читься уже в Москве. Он сам не 
верит, что после всего перене-
сенного спасен и уже ходит на 
своих ногах. 

Материал подготовил
Аркадий БЫКОВ

МЕДИЦИНА И МЫ

МЕТАФОРЫ 
НА СЦЕНЕ

У театральной студии 
«Пространство любви» 

состоялась премьера 
нового спектакля

Режиссеры спектакля Вале-
рий Усов и Алла Мезенцева по-
ясняют так смысл представле-
ния «Внутри: яблоко Магритта» 
– спектакля-фантазии, вдохнов-
ленного творчеством бельгий-
ского художника Рене Магритта. 
«Это таинственное и завора-
живающее путешествие в мир 
иллюзий и метафор, где реаль-
ность искусно переплетается с 
мечтами, а привычные предме-
ты и явления обретают новые 
неожиданные смыслы».

Актеры уникальной труппы – 
молодые люди с ментальной ин-
валидностью, в том числе син-
дромом Дауна. Студия возникла в 
2015 году как проект на базе Дзер-
жинской районной организации 
ВОИ Перми, автор идеи – предсе-
датель Нина Мысляева. Участни-
ки получают уроки сценической 
речи, декламации, пластики, тан-
ца, пои и жонглирования.

В репертуаре студии  – ин-
сценировки и спектакли «Сти-
хи звучали простодушно» (реж. 
Андрей Максимов), «Времена 
года» (реж. Валерий Усов).

В  2017 году особенные арти-
сты получили диплом II степени 
краевого фестиваля  творчества 
инвалидов «Преодоление»,  ди-
плом I степени открытого район-
ного фестиваля-конкурса твор-
чества людей с ОВЗ «Звездопад».  

В 2018 году – Гран-при от-
крытого районного фестиваля-
конкурса «Звездопад», участни-
ки Международного фестиваля 
«Нить Ариадны» (Москва).

В 2019 году – дипломы меж-
дународного фестиваля улич-
ных театров (Пермь),  XI Все-
мирного парамузыкального фе-
стиваля  (Москва), лаборатор-
ной программы VII Всероссий-
ского фестиваля особых театров 
«Протеатр»  (Москва), фестива-
ля реабилитационных программ 
«Другие» для людей с психиче-
скими особенностями  (Казань).    

www.pkovoi.ru

«ПРО СВЕТ»
При поддержке Фонда пре-

зидентских грантов благотво-
рительный фонд «Деревня 
СВЕТЛАЯ» создал уникальную 
настольную игру «Про СВЕТ», 
которая направлена на укре-
пление знаний о духовно-нрав-
ственных ценностях и культур-
ных традициях Пермского края.

Учащиеся с ограниченными 
возможностями здоровья при-
няли участие в групповых турни-
рах, где на практике погрузились в 
игровой процесс. Главными геро-
ями игры стали популярные и зна-
чимые люди г. Перми: Дмитрий 
Николаевич Махонин, Андрей 
Ширман – DJ Smash, Дмитрий Ва-
ганов – DS Crew, актриса театра и 
кино Екатерина Шпица.

Игра создана с учетом основ-
ных особенностей здоровья уча-
щихся с ОВЗ, имеет две сюжет-
ные линии (20 заданий по исто-
рии и культурным ценностям 
Пермского края и 20 заданий, 
направленных на формирова-
ние духовно-нравственных ка-
честв). Во время игры надо пере-
двигаться по игральному полю, 
находить и собирать фишки, 
изу чать интересные факты о 
культурных ценностях и насле-
диях Пермского края, выполнять 
задания, направленные на укре-
пление нравственных качеств, 
любви к Родине и патриотизма.

Для благотворительного фон-
да «Деревня СВЕТЛАЯ» это пер-
вый опыт в организации образо-
вательных игр, но с точностью 
можно сказать, что не послед-
ний, так как было получено мно-
жество положительных отзывов 
со стороны педагогов образо-
вательных учреждений, а также 
самих ребят, участников проекта 
«Про СВЕТ».

Ольга ФЕДЕНКО

ОБРАЗОВАНИЕ
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КОНКУРСЫВЕСТИ С МЕСТ 
ЧЕРНУШКА

В КАЛЕЙДОСКОПЕ СОБЫТИЙ 
НИКТО НЕ ЗАБЫТ 

И НИЧТО НЕ ЗАБЫТО
С 1992 года известно, что 3 декабря – 

Международный день инвалидов, учреж-
денный  Генеральной Ассамблеей ООН. Это-
му событию обычно посвящаются разные 
по содержанию мероприятия. Чернушане 
с ограниченными возможностями здоровья 
и с безграничными идеями отмечать День 
инвалидов начали задолго до даты – иначе 
бы не уложились в официально отведенные 
дни для празднования, столько они себе на-
метили и развлекательного, и познаватель-
ного, и просто полезного для жизни. 

Однако сказать, что Чернушинское об-
щество ВОИ в связи с декадником вдруг рез-
ко активизировалось, нельзя. Наши люди с 
безграничными идеями всегда живут так, 
ныряя из одного мероприятия в другое, у 
них в течение всего года недели свободной 
нет, сплошь кипучая деятельность. Ну уж по 
поводу своего дня – сам бог велел.

КАК ВСЁ 
НАЧИНАЛОСЬ

Итак, еще в 20-х числах ноября обще-
ство инвалидов пригласило работников со-
циальной службы: начальника территори-
ального отдела № 4 Минсоцразвития края 
Е. О. Егорову и начальника социальных вы-
плат Е. А. Григорьеву. 

Официальные представители подели-
лись официальной информацией: в рай-
оне 3422 человека с разной группой инва-
лидности (из них почти 300 состоят на уче-
те в обществе, и их число постоянно уве-
личивается). В Чернушинском городском 
округе жив единственный участник войны 
Рамиз Гилязов, две горожанки преодолели 
100-летний порог жизни. 

Все это очень интересно, но посыпались 
вопросы: про отопление и оплату, точнее, 
пресловутые 208,5 рубля, которые не меня-
ются годами, несмотря на быстро изменя-
ющуюся жизнь, про тарифы на мусор – они 
растут чаще, чем 2 раза в год, хотя обеща-
лось даже их понижение, про льготы на уста-
новку газовых плит, которые распространя-
ются только на многоквартирные дома, но, 
жаль, не на частные. Спрашивали и о многом 
другом. Ответы в принципе удовлетворяли. 
Встреча прошла в довольно спокойной об-
становке: специалисты социальной службы 
– частые в обществе гости и, общаясь, не раз 
приглашали присутствующих в отдел. Захо-
дите, спрашивайте, ответим…

ОСТОРОЖНО, 
МОШЕННИКИ!

 В перечне официальных мероприя-
тий декадника была и встреча с начальни-
ком следственного отдела по Чернушинско-
му округу А. Л. Симоновым. Тема встречи ак-
туальнейшая: телефонные мошенники. Не-
давний печальный пример: за сутки жите-
ли Прикамья лишились 15 млн рублей… Глав-
ное, что должны были усвоить слушатели, – 
это ни в коем случае не отвечать на незна-
комые номера, при ответе же наступает от-

ветственность владельца телефона, и день-
ги вернуть становится большой проблемой. 
Не стоит вступать в полемику и с якобы со-
трудниками банка, которые хорошо постав-
ленным голосом говорят, что «с вашего сче-
та пытались списать средства…» Не верьте!!! 
Не верьте и «добрым» работникам полиции, 
вешающим лапшу на уши по поводу попав-
шего в аварию племянника. Перезвоните и в 
банк, и родному племяннику.

ДЕКАДНИК 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В один из дней, изменив формат обще-
ния, актив общества побывал в центре за-
нятости, где встретился с представителя-
ми центра и сельских территориальных от-
делов. Тема, которая поднималась при об-
щении, не нова: как привлечь к активной 
жизни в обществе людей с ограниченными 
возможностями, живущих в сельской мест-
ности. Такое реально, но не без помощи ад-
министрации села. Эту мысль и хотел до-
нести актив общества до представителей 
сельской власти. Со своей стороны, служ-
ба занятости предложила новые возмож-
ности для получения дополнительной про-
фессии при обучении онлайн. Обсудили и 
другие текущие вопросы.

Подвел черту официальным меропри-
ятиям декадника круглый стол с помощ-
ником прокурора Чернушинского округа 
Э. П. Штенцовым, заместителем главного 
врача Т. В. Хатыповой, представителями ад-
министрации О. С. Шайдуровой, центра за-
нятости И. В. Овчинниковой. И опять были 
вопросы, вопросы, вопросы… в том числе 
подобные тем, что уже прозвучали на пре-
дыдущих встречах: газ, мусор, дороги, не-
удобства с доставкой лежачих инвалидов 
на обследования, нехватка жизненно необ-
ходимых технических средств  (в частности, 
памперсов)… Накопившееся в душе в какой-
то момент вылилось в горькое, скорее, рито-
рическое возмущение: ну почему все время 
надо жаловаться, ругаться, что-то доказы-

вать годами?! К чести присутствующих, они 
слушали внимательно и отвечали терпели-
во. Помощник прокурора даже не однажды 
повторил: в случае получения неудовлетво-
ряющего вас письменного ответа обращай-
тесь к нам!

ДЛЯ ТЕЛА И ДУШИ
Что еще успели сделать в дни декадни-

ка в Чернушинском обществе? Поиграть. 
В литературно-музыкальную квиз-игру на 
тему Советского Союза. Время для такой 
игры было самое подходящее – многие 
еще помнят, что 5 декабря в нашей стра-
не отмечали День Конституции, как не по-
говорить об этом в начале декабря? Помо-
гали вспомнить о Союзе работники Цен-
тральной библиотеки. Они же устроили 
еще одно памятное мероприятие – посвя-
щенное 100-летию нашего поэта-песенни-
ка Михаила Танича. Особо любящие поэ-
зию в те дни посетили еще один юбилей – 
100-летие поэта Расула Гамзатова.

Отличились в декадник и отдельные 
члены Чернушинской организации ВОИ. 
Владимир Ракин привез диплом I степени, 
исполнив любимую песню на межрегио-
нальном фестивале творчества, что прохо-
дил в Башкирии, а Галина Азанова набрала 
максимальные 100 баллов в этнографиче-
ском диктанте.

При таком напряженном жизненном рит-
ме нельзя было не подумать о здоровье. Как и 
в прошлые годы, из г. Чайковского приезжа-
ли медицинские работники, провели основ-
ной минимум обследований – желающим 
сняли ЭКГ, измерили давление, взяли кровь 
на анализ. Надо отметить, что желающих 
всегда бывает много, благодарностей в ответ 
– тоже. Наши, чернушинские, специалисты 
также внесли лепту в поддержание здоровья 
своих земляков – почему-то в музее провели 
занятия по ЛФК, уютно было и необычно. 

Короче, что ни произошло в дни до и по-
сле декадника, было только на пользу – все 
основательно встряхнулись. 

Елена СЕКЛЕЦОВА

    ЁЛОЧКА, ЗАЖГИСЬ!

ВЕСТИ С МЕСТ 
УСТЬ-КИШЕРТЬ

В Кишертском центре на-
родного творчества прошел те-
атрализованный новогодний 
утренник «Как жены русских 
богатырей Новый год спасали!» 
для детей с инвалидностью и их 
родителей.

В программе мероприятия 
были песни, танцы, игры с ге-
роями. Ребята с радостью рас-
сказывали стихотворения, пели 
песни на новогоднюю тему и 
водили хороводы. Новый год – 
праздник, связанный с надеж-
дами на лучшее, с ожиданием 
исполнения желаний. В поис-
ке Снегурочки принимали уча-
стие и ребятишки, и их роди-
тели, было здорово, Снегуроч-
ку нашли!

Праздник прошел весело и 
доставил ребятам много радо-
сти. После представления все де-
тишки получили сладкие ново-
годние подарки  от Деда Мороза 
и Снегурочки!

Эта акция прошла в продол-
жение декады инвалидов в кон-
це декабря этого года. В пред-
новогодние праздничные дни в 
рамках благотворительной ак-
ции «Доброе сердце» вручались 
сладкие подарки детям с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. В этой акции были за-
действованы специалисты ад-
министрации Кишертского му-
ниципального округа и наши 
председатели первичных ячеек 
Кишертской районной органи-
зации общества инвалидов.

Думаю, что детям такой 
праздник запомнится, а роди-
телям в радость видеть на ли-
цах своих детей счастливые 
улыбки!

Пусть в следующем году мы 
все станем еще счастливее, до-
брее и внимательнее к окружа-
ющим нас людям, а мир откроет 
нам новые двери!

Николай ХУДЯКОВ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ДЕРЗКИХ

Всероссийским 
обществом инвалидов 

проводится конкурс 
с целью создания гимна, 

символизирующего 
миссию и ценности 

ВОИ, способствующего 
формированию чувства 

единства членов 
ВОИ и узнаваемости 

организации
В конкурсе могут принимать 

участие члены ВОИ, его сто-
ронники и все неравнодушные 
люди, поддерживающие дея-
тельность ВОИ.

СРОКИ 
ПРОВЕДЕНИЯ

Конкурс проводится в пе-
риод с 1 декабря 2023 года по 
30 апреля 2024 года.

I этап – с 1.12.2023 г. по 
29.02.2024 г. – прием заявок;

II этап – с 1.03.2024 г. по 
30.04.2024 г. – определение по-
бедителей.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КОНКУРСНЫМ 

РАБОТАМ
Проект гимна должен пред-

ставлять собой музыкальное 
произведение, предназначен-
ное для сольного/коллективно-
го/инструментального исполне-
ния. 

На конкурс могут быть пред-
ставлены как индивидуальные, 
так и коллективные работы.

На конкурс принимаются ав-
торские проекты музыки и тек-
ста гимна, отвечающие следую-
щим требованиям:

  оригинальность мелодии 
и текста (не допускается исполь-
зование существующих музы-
кальных и стихотворных произ-
ведений, созданных другими ав-
торами);

  слова гимна должны быть 
торжественными и выражать 
миссию и цели ВОИ, отражать 
историю и современность ор-
ганизации ВОИ, а также обра-
щения, призывы, выражающие 
гордость за ВОИ, за его значи-
мость, полезность обществу и 
людям;

  соответствие общепри-
нятым нормам морали и нрав-
ственности;

  мелодия гимна должна 
соответствовать жанру произ-
ведения: быть торжественной, 
экспрессивной, легко воспроиз-
водимой;

  объем текста – 12–16 строк 
(3-4 строфы) с припевом (при 
его наличии).

 

КОНКУРСНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

ПРИНИМАЮТСЯ 
В СЛЕДУЮЩИХ 

ФОРМАТАХ:
  аудиозапись гимна (в фор-

мате MP3);
  текст гимна – в электрон-

ном виде (шрифт – Times New 
Roman, интерлиньяж – 1,5, поля 
– 2 см);

  нотная партитура (скан 
или фото IGP).

Аудиозапись гимна пред-
ставляется в инструментальном 
(фонограмма «минус») либо в 
инструментально-голосовом 
(фонограмма «плюс») исполне-
нии.

Участники конкурса направ-
ляют организаторам заявку на 
участие  в электронном виде с 
приложением текста и музыки 
гимна по электронному адресу: 
sek@voi.ru.

Положение о конкурсе и 
форму заявки можно найти на 
сайте ВОИ.
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КАК ЖИВЁШЬ, ОБЩЕСТВО?

ЧАЙКОВСКАЯ 
ИСТОРИЯ

17 августа 1988 года в России было создано Всероссийское общество инвалидов. 
В этом же году проводилось объединение инвалидов в организацию в Перми и 
других регионах. В ноябре 1988 года на учредительном собрании была создана 

организация инвалидов в городе Чайковском
В структуру Чайковской ор-

ганизации инвалидов входило 
12 первичных ячеек – в каждом 
микрорайоне города, в Чайков-
ском ДИПИ и в поселке Прикам-
ском. Сейчас первичных ячеек – 
восемь.  Руководящим органом 
организации является правле-
ние, в состав которого входят все 
председатели первичных ячеек. 

В разные годы председате-
лями организации были: Сергей 
Петрович Порубов, Иван Дми-
триевич Мокин, его заместитель 
Глеб Петрович Краснов, Виктор 
Николаевич Чалышев, Сергей 
Владимирович Чернышов, Ири-
на Владимировна Соломеннико-
ва. Сейчас председатель – Екате-
рина Павловна Хомякова.

Организация взаимодей-
ствует с органами местного са-
моуправления, городской ад-
министрацией, их заместителя-
ми по социальным вопросам, с 
ТУ Минсоцразвития, управле-
ниями здравоохранения, куль-
туры, спорта, с центром занято-
сти, а также с депутатами. Пред-
ставляет интересы инвалидов 
на Координационном совете по 
делам инвалидов при админи-
страции Чайковского городско-
го округа, Общественном со-
вете Думы Чайковского город-
ского поселения и обществен-
ном совете ТУ Минсоцразвития 
по ЧГО. Принимает участие в ра-
боте комиссий по распределе-
нию адресной материальной 
помощи, в комиссии по выделе-
нию помощи пострадавшим при 
чрезвычайных ситуациях, вхо-
дит в Общественный совет Чай-
ковского городского округа. В 
решении задач для людей с ин-
валидностью взаимодействует 
с местной организацией «Все-
российское общество слепых» 
и  местной организацией роди-
телей детей-инвалидов и моло-
дых инвалидов «Ласточка». 

ВЗГЛЯД НАЗАД 
Конечно, за 35 лет деятель-

ности организации произошло 
много разных запомнившихся 
событий. Это спортивные и со-
циокультурные мероприятия, 
семинары, встречи, беседы.

17  лет назад на базе отды-
ха «Русь» состоялась  спортив-
но-художественная акция для 
молодых инвалидов под деви-
зом «Мы можем все».  Ежегодно,  
в Международный день защи-
ты прав инвалидов (5 мая), орга-
низуются семинары для людей 
с инвалидностью по правовым 
вопросам социальной защиты.

Каждый год в декаду, посвя-
щенную Международному дню 
инвалидов, в первичных ячейках 
проводятся различные социо-
культурные мероприятия,  при-
глашаются творческие коллек-
тивы, организуются круглые сто-
лы со специалистами различных 

социальных структур и тради-
ционное чаепитие. Кроме этого, 
посещаются на дому немобиль-
ные и проблемно передвигаю-
щиеся инвалиды. Вручаются не-
большие сувениры.

В течение нескольких лет 
в актовом зале центра обще-
ственных инициатив проводил-
ся  конкурс творческих работ и 
прикладного творчества инва-
лидов Чайковского. В юбилей-
ный год в первичных ячейках 
были организованы выставки  
прикладного творчества.

Организация принимала  
участие в краевых мероприяти-
ях: в фестивалях спорта инва-
лидов, в конкурсах музыкаль-
ного творчества «Молодые та-
ланты» – Дмитрий Игонин и Ро-
залия Шаньшурова станови-
лись лауреатами, в паратурист-
ском слете, в игре КВН – «Мы из 
ВОИ», в конкурсах  «Свет надеж-
ды» и «Лучший лидер женского 
движения в Пермском крае». Во-
кальный ансамбль «Лира» был 
победителем областного фе-
стиваля творчества инвалидов, 
награжден круизом на теплохо-
де по реке Каме. 

Члены организации уча-
ствовали даже в Общероссий-
ском рыболовном фестивале. А 
команда клуба молодых инва-
лидов принимала участие в про-
екте «Будь здоров!», руководи-
тель  клуба Елена Татаркина.

Были районные и городские 
мероприятия, куда приглашали 
членов нашей организации. Та-
кие как  «Лыжня России», Пара-
лимпийские игры, спортивные 
праздники: «Яблочный Спас»,  
фестиваль «Свежий ветер».  
Ежегодно проводились различ-
ные фестивали творчества  ин-
валидов. Работы членов орга-
низации были представлены на 
выставках прикладного твор-
чества: «Кладовая ремесел», 

«Красная горка», в фотоконкур-
се «Город в объективе». 

Организация имеет опреде-
ленный опыт участия в конкур-
сах социально значимых проек-
тов. Подавались  заявки на кон-
курсы социальных проектов 
различного уровня: местные, 
краевые и федеральные, пред-
приятия  «ЛУКОЙЛ-Пермь». На 
Общероссийском конкурсе  мо-
лодежных проектов ВОИ, где 
участвовали более 40 республи-
канских и областных организа-
ций, наш проект «Молодые ка-
дры» был признан лучшим. 

Имена представителей ор-
ганизации известны не только в 
Пермском крае, но и за его пре-
делами. Тот же  Дмитрий Иго-
нин, неоднократный дипломант 
различных общероссийских 
творческих фестивалей, побе-
дитель  международного кон-
курса в Италии, обладатель пре-
мии губернаторского конкур-
са в номинации «Честь и досто-
инство». Сергей Мерзляков за-
нимал призовые места в чемпи-
онатах и кубках  России по па-
раканоэ среди инвалидов с по-
ражением ОДА, включен в па-
ралимпийскую сборную Рос-
сии. Артем Кузьминых, инвалид 
на коляске, – в  числе победите-
лей краевых шахматных турни-
ров, кандидат в мастера спорта. 
Андрей Порошин – неоднократ-
ный призер международных со-
ревнований по легкой атлетике, 
член паралимпийской сборной 
России. Максиму Калимулли-
ну присвоено звание народного 
мастера Пермского края на ко-
миссии по народному искусству.

ПЕРВИЧНЫЕ 
ЯЧЕЙКИ

Большая культурно-массо-
вая работа и организация досу-
га инвалидов ведутся в первич-

ных ячейках. Работают хоровые 
коллективы,   кружки декора-
тивного творчества, объедине-
ние  «Как молоды мы были» (ру-
ководитель Лидия Старикова), 
организуются занятия по скан-
динавской ходьбе, выезд на при-
роду, проводятся тематические 
встречи в специализированной 
библиотеке для слепых.

Нельзя не отметить ак-
тивную работу с инвалидами 
председателей первичных яче-
ек при микрорайонах города. 
Почти все они отмечены бла-
годарственными письмами от 
городской  администрации, 
Пермской краевой организа-
ции инвалидов, Центрального 
правления ВОИ. Розалия  Наи-
левна  Шаньшурова, Екатерина 
Павловна Орлова и Людмила 
Демьяновна Филиппова  удо-
стоены высокого звания «По-
четный член ВОИ». Кроме это-
го, Людмиле Демьяновне Фи-
липповой вручено благодар-
ственное письмо от председа-
теля Законодательного собра-
ния Пермского края В. А. Сухих. 
Перечисленные вознаграж-
дения характеризуют  работу 
всей нашей организации. 

Сейчас в Чайковской орга-
низации ВОИ 360 человек. В ос-
новном это немолодые люди. На 
данный момент действует шах-
матный клуб под руководством 
Артема Кузьминых. Работают 
кружки декоративно-приклад-
ного творчества в первичных 
ячейках в микрорайонах города.

В организации появились 
столы для игры в новус, приоб-
ретенные в рамках гранта Фон-
да губернатора Пермского края. 
К настольной игре будут привле-
каться молодые люди с инва-
лидностью.

Екатерина ХОМЯКОВА, 
председатель 

Чайковской организации

 НАШ ЛАУРЕАТ «ПРЕОДОЛЕНИЯ» 
В минувшем году фестиваль «Преодоле-

ние»  был организован и проводился ГКБУК 
«Пермский дом народного творчества» при 
поддержке Министерствa культуры Перм-
ского края, Пермской краевой организации 
общероссийской общественной организа-
ции «Всероссийское общество инвалидов» 
в рамках реализации программы «Социаль-
ная поддержка жителей Пермского края». 

К участию в фестивале приглашались 
люди с ограниченными возможностями здо-
ровья от 6 до 65 лет, группы, отдельные ав-
торы и исполнители, которые занимаются 

художественным творчеством в различных 
жанрах.

 В число победителей  вошел председатель 
Кишертской  районной организации ПКО ВОИ  
Николай Худяков.  Он получил диплом в номи-
нации «Фото» и стал лауреатом III степени за 
участие в краевом фестивале творчества лю-
дей с инвалидностью «Преодоление–2023».

Мы поздравляем его с очередной  побе-
дой!       

Кишертская организация 
ВОИ

Фото Николая ХУДЯКОВА

ВЕСТИ С МЕСТ 
УСТЬ-КИШЕРТЬ

УЧЁБА

КАК УПРАВЛЯТЬ 
ВРЕМЕНЕМ?

В клубе «Икигай» 
при Пермской краевой 

организации ВОИ  прошло 
первое в этом году занятие 

Для членов клуба (активистов 
ВОИ различных местных орга-
низаций, людей в поиске рабо-
ты, социальных предпринима-
телей, самозанятых)  бизнес-тре-
нер, руководитель ЦОТ «Форму-
ла бизнеса»  Екатерина Абашина 
провела  тренинг «Эффективное 
управление временем».

Спикер ознакомила участ-
ников  с инструментами управ-
ления временем; показала, как 
можно распределять время 
между работой и отдыхом; так-
же все обсудили причины поте-
ри этого ресурса и как пользо-
ваться современными техноло-
гиями планирования.

Напомним, клуб «Икигай» 
(японское понятие, означающее 
чувство гармонии и счастья от 
того, что человек занимается лю-
бимым делом и при этом прино-
сит пользу людям) создан в 2022 
году с целью поддержки членов 
ВОИ, развития уровня их осве-
домленности, стремящихся соз-
дать собственное дело, открыть 
бизнес.

Для желающих стать участ-
никами клуба – следите за анон-
сами клуба на странице «ВКон-
такте» «Трудоустройство инва-
лидов Пермского края».

www.pkovoi.ru

Для совместной жизни познаком-
люсь с мужчиной – инвалидом 2-й 
или 3-й группы, невысокого роста 
(до 160 см), в возрасте от 64 до 70 лет. 
Самостоятельным, жизнерадост-
ным, адекватным, без жилищных 
проблем и судимости. Я – Татьяна. 
Мне 70 лет, рост 120 см, инвалид дет-
ства 2-й группы. Самостоятельная, 
добрая, привлекательная, без жи-
лищных и материальных проблем. 
Проживаю в Новосибирске. Номер 
телефона (7) 913 934 27 80. 

ПОЗНАКОМИМСЯ?

ОФИЦИАЛЬНО

ОБСУЖДАЮТСЯ 
ПОПРАВКИ

Новые поправки пореко-
мендовали включить в прави-
тельственный законопроект о 
комплексной реабилитации де-
тей-инвалидов и инвалидов ко 
второму чтению документа на 
заседании Комитета Госдумы 
по труду, социальной политике 
и делам ветеранов. 

При назначении инвалидам 
средств технической реабилита-
ции наряду с медицинскими по-
казаниями будут учитывать и со-
циальные, а люди, которые по-
лучили протезы, смогут рассчи-
тывать на сопровождение не 
только сразу после протезиро-
вания, но и в течение всей жизни. 

Законопроект направлен на 
определение базовых принци-
пов системы комплексной реа-
билитации и абилитации инва-
лидов и детей-инвалидов, ска-
зал заместитель председателя 
комитета Михаил Терентьев. 

www.voi.ru
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КАБИНЕТ ПСИХОЛОГА ОБРАТИТЕ 

ВНИМАНИЕ!

СОХРАНЕНИЕ 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО 

ЗДОРОВЬЯ 
РЕБЁНКА В СЕМЬЕ

Сегодня все больше вни-
мания уделяется роли семьи 
в психологическом здоровье 
детей. Следует учитывать, что 
психика особенно ранима у де-
тей, физически ослабленных от 
рождения, у возбудимых, часто 
болеющих. Этим детям крайне 
необходим надежный заслон 
от психотравмирующих ситуа-
ций. Так на что же нужно обра-
тить внимание родителю в вос-
питании своего ребенка, чтобы 
суметь сохранить его психоло-
гическое здоровье?

Психологический кли-
мат семьи – это устойчивый 
эмоцио нальный настрой, явля-
ющийся следствием семейной 
коммуникации. Он оказыва-
ет важное влияние на развитие 
как детей, так и взрослых.

Важными показателями 
благоприятного психологиче-
ского климата семьи являют-
ся стремление ее членов про-
водить свободное время в до-
машнем кругу, беседовать на 
интересующие всех темы, вме-
сте выполнять домашнюю ра-
боту, подчеркивать достоин-
ства и добрые дела каждого, и 
одновременная открытость се-
мьи, ее широкие контакты, до-
брожелательность и спокойное 
решение возникающих про-
блем. Такой климат способству-
ет гармонии, снижению остро-
ты возникающих конфликтов, 
снятию стрессовых состояний, 
повышению оценки собствен-
ной социальной значимости и 
реализации личностного по-
тенциала каждого члена семьи.

Немалое значение оказы-
вают воспитательные методы 
и приемы, с помощью которых 
родители воздействуют на ре-
бенка. Холодное эмоциональ-
ное отношение к ребенку не-
благоприятным образом от-
ражается на его развитии, оно 
тормозит его и обедняет. Пре-
жде всего родители должны 
знать границы психоэмоцио-
нальных возможностей своих 
детей и не допускать действия 
тех причин, которые могут вы-
звать срыв нервной деятельно-
сти ребенка.

Взрослые, пытаясь вырабо-

тать у малыша сдержанность, 
умение затормозить свои жела-
ния, применяют метод запре-
тов. А ребенок подвижен, акти-
вен, любознателен, он стремит-
ся познать окружающее, проя-
вить самостоятельность. Но эти 
активные действия наталкива-
ются на жесткий родительский 
запрет: «нельзя», «не разгова-
ривай», «не ерзай». 

Постоянный контроль и за-
преты создают перегрузку тор-
мозного нервного процесса, ко-
торый в особенности у детей с 
ОВЗ очень слаб. Процесс жела-
ния «действовать» наталкива-
ется на торможение процесса 
«активности». Если такие пере-
грузки повторяются часто, у ре-
бенка может развиться невроз. 

Если родительские запре-
ты сопровождаются окриком, 
угрозой или телесным наказа-
нием – запрет приобретает ха-
рактер психотравмы, рождает-
ся конфликт между ребенком 
и родителями. Отсюда возни-
кают или истеричность, крики, 
плач, или замкнутость и агрес-
сивность. Если ребенок на ваше 
распоряжение реагирует отри-
цательно, нет смысла настаи-
вать на его выполнении. Лучше в 
таких случаях подождать, когда 
ребенок успокоится. Упрямым 
детям не следует приказывать. 
Лучше попросить, сопровождая 
эту просьбу словами «пожалуй-
ста», «будь добр». Предложения 
и просьбы взрослым стоит про-
износить без ноток раздраже-
ния, а тем более гнева. Наибо-
лее уместен ровный, спокойный 
тон, вежливая просьба, контакт 
«глаза в глаза».

Конечно, при необходи-
мости детей надо наказывать. 
Можно временно лишить игру-
шек, сладостей. Но самое эф-
фективное средство – огор-
чение родителя. Выразив свое 
несогласие с поступком, про-
явив глубокое огорчение, ро-
дитель сможет достучаться до 
внутреннего самоконтроля ре-
бенка. Если с помощью криков 
и угроз ребенок будет контро-
лировать себя только в тот мо-
мент, когда родитель рядом, 
то при воздействии родитель-

ского огорчения самоконтроль 
будет проявляться не только в 
присутствии взрослых, но и на 
расстоянии.

Неврозы возникают иногда 
в результате просмотра кино-
фильмов, телевизионных пе-
редач. Родителям необходимо 
контролировать, что смотрит 
ребенок, в какие игры он игра-
ет. Сказки, рассказы, стихотво-
рения, песни должны быть по-
нятными и доступными и ни в 
коем случае  не устрашающими.

Телевизор и компьютер 
прочно вошли в нашу жизнь. Во 
многих семьях, к сожалению, 
телевизор включен целый день. 
А рядом играют дети и смотрят 
все подряд. Однако что и в ка-
ких количествах льется на со-
знание детей из современного 
экрана – никому объяснять не 
надо.

Тяжелой психической трав-
мой для ребенка является рас-
пад семьи. Он не может еще 
правильно оценить происхо-
дящее, не в состоянии без по-
трясения перенести уход из 
семьи отца или матери. Даже 
если так произошло, ни в коем 
случае нельзя понижать авто-
ритет второго родителя. Ника-
кие нелицеприятные реплики 
не должны следовать в адрес 
мамы или папы при ребенке.

Родителям полезно пом-
нить простую истину: неврозы 
у детей легко предупредить, но 
очень трудно вылечить.

Хотелось бы поделиться 
следующими рекомендация-
ми, помогающими сохранить 
психологическое здоровье ре-
бенка:

 1. Принимайте и уважай-
те своего ребенка таким, какой 
он есть – принимая, мы созда-
ем дорожку к развитию, а вы-
двигая неадекватные возмож-
ностям ребенка требования – 
тормозим способность разви-
ваться. Не акцентируйте вни-
мание на физических особен-
ностях ребенка.

 2. Недовольство действи-
ями ребенка не должно быть 
систематическим, подмечайте 
успехи в делах, хорошее пове-
дение, а не акцентируйте свое 

внимание на неправильных по-
ступках. Контролируйте себя.

 3. Активно выслушивай-
те детские переживания и по-
требности, не используйте 
фразы, обесценивающие чув-
ства: «Из-за такой ерунды пе-
реживать?», «Да это же пустяк 
какой-то».

 4. Будьте не рядом с ребен-
ком, а вместе с ним – важно ка-
чество проведенного времени 
родителя с ребенком. Намного 
полезнее полчаса в день поза-
ниматься развивающими зада-
ниями и настольными играми, 
чем целый день общаться по 
телефону с друзьями, но сидя 
рядом с самостоятельно игра-
ющим ребенком.

 5. Не вмешивайтесь в заня-
тия, с которыми он справляет-
ся. Обязательно оказывайте по-
мощь, но только когда ребенок 
сам этого просит.

 6. Успехи ребенка сравни-
вайте только с его же предыду-
щими достижениями, но ни в 
коем случае не с другими деть-
ми.

 7. Даже на эмоциях старай-
тесь не использовать фразы, 
дающие ребенку отрицатель-
ные шаблоны представлений о 
себе: «Руки-крюки», «Не реви, 
тряпка», «Сейчас опять все сло-
маешь, дай я сама!».

 8. Делитесь своими чувства-
ми, учите ребенка понимать и 
проговаривать его чувства.

 9. Справедливо разрешайте 
конфликты.

 10. Обнимайте не менее 8 
раз в день, так как ребенок дол-
жен чувствовать вашу любовь 
и ласку. Тактильный и эмоцио-
нальный контакт – самое важ-
ное для любого человека! Без 
них гармоничное психическое 
развитие личности невозмож-
но.

Я верю, что любящие роди-
тели смогут внедрить в жизнь 
своей семьи эти важные прави-
ла. И тогда психологическому 
здоровью ваших детей ничего 
не будет угрожать.

Татьяна ВАСИЛЮК, 
педагог-психолог

МАОУ «Школа № 18 
для обучающихся с ОВЗ»

«Дети – это цветы 
жизни» – так 

говорит народная 
поговорка. Лучший 
способ вырастить 

красивый и 
крепкий «цветок» 

– это сделать 
его счастливым. 

Специалисты 
считают, что 

психологическое 
здоровье или 
нездоровье 

ребёнка 
неразрывно 

связано с 
атмосферой 

или климатом 
семьи и зависит 

от характера 
взаимоотношений 

в семье 

ОТКРЫТИЕ 
АРТ-ПЛОЩАДКИ 
В ДОМЕ СЧАСТЬЯ

Уникальная уличная 
музыкальная площадка 

открыла свои двери 
для детей и родителей 

в Перми
На крыше Дома счастья обо-

рудовано пространство – спе-
циальная уличная площадка с 
музыкальными инструмента-
ми для расширения границ со-
знания, формирования любви 
к музыке, а также создания сво-
бодной творческой среды для 
полного самовыражения.

Так, для семей, воспитыва-
ющих детей с инвалидностью, 
открывается еще одна возмож-
ность для развития и наполне-
ния жизни смыслами.

В день открытия состоялось 
занятие на уличной музыкаль-
ной площадке, расположенной 
на эксплуатируемой кровле пер-
вого этажа Дома счастья. Участ-
ники музыкального занятия 
объединились в один оркестр. С 
помощью перкуссионных музы-
кальных инструментов мы вме-
сте создали музыку, неповтори-
мую в своем воплощении.

«Поучаствуйте в нашем шу-
мовом оркестре, попробуйте 
себя в роли исполнителя, на му-
зыкальной площадке мы вместе 
поиграем в музыкальные игры и 
расскажем музыкальные сказ-
ки», – делится Любовь Ощеп-
кова, педагог музыкотерапии в 
Доме счастья.

Посещение занятий на му-
зыкальной площадке возможно 
по предварительной самостоя-
тельной онлайн-записи на сайте 
Школы особых знаний, в разде-
ле «Расписание».

Для детей с инвалидностью 
и сопровождающего родите-
ля посещение занятий/сервисов 
бесплатное, для других детей – 
за добровольный благотвори-
тельный взнос!

Открытие и оснащение но-
вых пространств для творческих 
занятий в Доме счастья прохо-
дит в рамках совместной реа-
лизации проектов: «У костра» 
при поддержке Фонда грантов 
губернатора Пермского края 
и «Место силы – Дом Счастье 
жить», при реализации которо-
го используются средства госу-
дарственной поддержки, выде-
ленные в качестве гранта Пре-
зидента Российской Федерации 
на развитие гражданского об-
щества, предоставленного Фон-
дом президентских грантов.

Адрес: 
шоссе Космонавтов, 
д. 181а, Дом счастья

www.happy59.com
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ВЕСТИ С МЕСТ 
КИЗЕЛ

ПРОЕКТЫ

ПРИГЛАШАЕМ 
ПОЛУЧИТЬ 
ПРАВОВУЮ 

КОНСУЛЬТАЦИЮ
Местные организации 

ВОИ в Пермском 
крае оказывают 

информационную и 
правовую поддержку всем 
людям с инвалидностью, 
членам их семей и иным 

заинтересованным 
лицам, проживающим 

на территории 
Пермского края. 

Записаться на консультацию 
можно по телефонам местных 
организаций ВОИ:

г. Пермь, районы: 
Дзержинский, 
тел. +7 919 499-81-59,
Индустриальный, 
тел.+ 7 908 257-12-39,
Кировский, 
тел. +7 342 205-61-81,
Ленинский, 
тел. +7 912 980-06-06,
Свердловский, 
тел. +7 342 212-68-38,
Мотовилихинский, 
тел. +7 342 265-14-63,
Орджоникидзевский, 
тел. +7 905 860-28-31,

г. Александровск, 
тел. +7 34274 3-59-41,
с. Барда, 
тел. +7 992 228-98-01,
г. Березники,  
тел.  +7 919 462-33-95,
с. Большая Соснова,  
тел.  +7 992 204-10-92,
г. Верещагино,  
тел.  +7 34254 3-10-11,
г. Горнозаводск,  
тел.  +7 902 631-59-09,
г. Губаха,  
тел.  +7 908 243-32-69,
г. Добрянка,  
тел.  +7 34265 3-79-65,
с. Карагай,  
тел.  +7 34297 3-12-48,
г. Кизел,  
тел.  +7 34255 4-10-70,
с. Кишерть,  
тел.  +7 908 272-68-48,
г. Красновишерск,  
тел.  +7 904 848-59-01,
г. Краснокамск,  
тел.  +7 34273 4-05-30,
с. Куеда,  
тел.  +7 34262 3-19-99,
г. Кунгур,  
тел.  +7 908 275-97-36,
г. Лысьва,  
тел.  +7 991 810-14-56,
г. Нытва,  
тел.  +7 34272 3-03-75,
п. Октябрьский,  
тел.  +7 34266 3-02-21,
с. Орда,  
тел.  +7 34258 2-10-76,
г. Оса,  
тел.  +7 908 254-57-87,
г. Оханск,  
тел.  +7 950 465-99-32,
Пермский район,  
тел.  +7 342 296-35-46,
п. Полазна,  
тел.  +7 34265 7-76-81,
г. Соликамск,  
тел.  +7 34253 7-69-33,
г. Суксун,  
тел.  +7 922 644-92-07,
г. Усолье,  
тел.  +7 34244 2-21-65,
г. Чайковский,  
тел.  +7 950 453-21-10,
с. Частые,  
тел.  +7 34268 2-13-00,
с. Чернушка,  
тел.  +7 34261 4-25-65,
г. Чусовой,  
тел.  +7 34256 4-15-68.

Председатели и активи-
сты местных организаций ВОИ 
прошли обучение по основам 
законодательства о правах и 
льготах инвалидов в рамках 
проекта «Новые знания – но-
вые возможности», реализуемо-
го при поддержке Фонда прези-
дентских грантов. 

ДЕЛА И СЛОВА 
БЛАГОДАРНОСТИ

В минувшем году в Кизеловском обществе инвалидов проводились различные 
мероприятия, в том числе – посвящённые Международной декаде инвалидов 

Много интересного реали-
зуется в нашей организации – 
это и прямые линии с нашим 
председателем Анной Степа-
новной Хазиевой, когда любой 
житель города может задать 
вопрос и получить на него  гра-
мотный и профессиональный 
ответ, и личные беседы инва-
лидов с председателем. 

Прошла встреча с ветера-
нами общества под девизом 
«Как живется вам?»,  на кото-
рую были приглашены работ-
ники здравоохранения, Пенси-
онного фонда, Фонда социаль-
ного страхования  города Кизе-
ла. Мероприятие проходило за 
чашкой чая. В непринужденной 
обстановке. Были заданы во-
просы начальнику Пенсионно-
го фонда о порядке повышения  
пенсии на 2024 год. Все присут-
ствовавшие получили грамот-
ный ответ и разъяснения о над-
бавке к пенсии. Много вопро-
сов было задано представите-
лям медицины. На все вопросы 
ответ дала  заведующая тера-
певтической службой Светлана 
Владимировна Гулина. Встреча 
была очень полезной и нужной.

Запомнилась встреча с ра-
ботниками городской библи-
отеки при Дворце культуры. 
Для нас  подготовили развле-
кательную программу «Пого-
да в доме». Встреча проходила в 
форме игры, задавались позна-
вательные вопросы, на которые 
нам предстояло ответить. Вы-
носили даже черный ящик, при-
сутствующие должны были уга-
дать, что в нем лежит. Если уга-
дывали, то забирали  приз себе.  

 Мы благодарим работни-
ков Дворца культуры в лице 
Елены Анатольевны Довгун за 

внимание к нам и нашим нуж-
дам. Надеемся, что и впредь у 
нас будут теплые отношения.

Провели спортивный празд-
ник «Молодость против зрело-
сти». В этом нам помогали ра-
ботники спортивного комите-
та. Участие в соревнованиях 
принимали все возрастные ка-
тегории. 

7 декабря прошло меро-
приятие за чашкой чая «Что 
значит  женщина в жизни се-
мьи?». Эту встречу органи-
зовали в виде дискуссии, где 
каждый должен был выска-
зать свою точку зрения на по-
ставленный вопрос. Очень ин-
тересно было слышать мнение 
молодежи и детей о роли жен-
щины в семье. Сошлись все на 
одном, что женщина – прежде 
всего Мама и хранительница 
семейного очага.

Была организована ежегод-
ная выдача  продуктовых набо-
ров для тех членов общества, 
которые не могут ходить сами.  
Для них разнесли эти наборы 
по домам наши активисты-во-
лонтеры.

Правление нашего обще-
ства благодарно директору 
фонда «Здоровое поколение» 
Сергею Ивановичу Симоненко-
ву за подаренный нам празд-
ник! Мы также говорим спасибо 
семье Андрея Юрьевича и Ири-
ны Тагировны Кибановых за их 
постоянную помощь, и Нине 
Григорьевне Захаровой, кото-
рая ежегодно радует наших де-
тей с инвалидностью игрушка-
ми. А также предпринимателю 
из Губахи Андрею Викторовичу 
Мазихину и хозяйке сети мага-
зинов «Палитра», попросившей 
не называть ее имя.

Мы признательны Евгению 
Владимировичу Малине, Эду-
арду Викторовичу Гильдерману 
и Татьяне Крищук за неравно-
душие к судьбам людей с огра-
ниченными возможностями.

Благодарим и главу наше-
го города Андрея Викторо-
вича Родыгина, и начальника 
управления образования го-
рода Веру Алексеевну Павло-
ву за чуткое отношение к нам и 
внимание. 

Конечно же,  мы особенно 
признательны нашему предсе-
дателю Анне Степановне Хази-
евой за то, что она  нашла кон-
такты со многими людьми на-
шего города – и даже в сосед-
них городах, с людьми, имею-
щими добрые сердца. 

 Пресс-центр 
Кизеловской городской 

организации ВОИ

28 сентября 2023 года в Кизеловском обществе инвалидов проходил дружеский турнир по игре 
новус. Гостями мероприятия стали участники из Губахи, Лысьвы, Александровска и Горнозаводска

ЛИШНЯЯ ХРОМОСОМА ЛЮБВИ
Бытует мнение, что люди с синдро-

мом Дауна интеллектуально остаются на 
уровне маленьких детей – дошколят или 
первоклашек. Есть даже те, кто откро-
венно противится тому, чтобы незащи-
щенный слой населения был полноцен-
ной частью общества. Так, например, бы-
вают случаи, когда родители здоровых 
детей не хотят, чтобы рядом находился 
особенный ребенок, и даже не подозре-
вают о том, насколько сильно заблужда-
ются в своем представлении о них. Счи-
таю, что фильм испанских режиссеров 
Антонио Нахарро и Альваро Пастора «Я 
тоже», вышедший в 2009 году, расширяет 
границы сознания и позволяет совершен-
но иначе посмотреть на тех, кого называ-
ют «солнечными». 

На мой взгляд, в первую очередь кар-
тина, в центре которой находится 34-лет-
ний Даниэль, помогает понять следую-
щее: синдром Дауна – это генетическое 
состояние, которое определяется нали-
чием в клетках человека дополнительной 
хромосомы. Лишняя – 47-я хромосома 
обуславливает появление ряда физиоло-
гических особенностей, вследствие коих 
ребенок растет медленнее – несколь-
ко позже своих ровесников проходит все 
этапы развития.

Однако, по моему мнению, люди с син-
дромом Дауна не являются больными. 
Они не страдают от этого заболевания, 
не являются его жертвами, а значит, аб-
солютно точно могут жить так же, как все. 
Это и доказывает главный герой фильма. 
Вопреки диагнозу он обладает невероят-

но тонким чувством юмора, самоиронии, 
является выпускником высшего учебного 
заведения, восхищается картинами ни-
дерландского художника Иеронима Бос-
ха, учит иностранные языки, занимает вы-
сокую должность в одной из компаний и 
влюбляется в женщин с иным набором 
хромосом.

Конечно, как и все, кто так или ина-
че чем-то отличается от остальных, герой 
сталкивается с буллингом, с извечными 
вопросами: «За что? Почему я»? Но, встре-
тив Лауру, он достаточно быстро прини-
мает свою особенность, о чем говорит ци-
тата из киноленты: «Те общества, которые 
изолируют меньшинства, – это общества-
инвалиды. Здесь нет мужчин и женщин, 
нет гомосексуалистов. Все мы – люди».

Эта история говорит о том, как важно 

найти того, кто будет смотреть на тебя как 
на равного. Она научила его принимать 
себя, а он заново научил ее чувствовать – 
вспоминать о простых истинах, о том, как 
важна семья в жизни каждого из нас, раз-
бираться в живописи. Но, главное, Дани-
эль напомнил Лауре: она тоже умеет лю-
бить.

По статистике Всемирного здравоох-
ранения, с диагнозом «Синдром Дауна» 
рождается каждый 700-800-й младе-
нец в мире. Это соотношение одинаково 
в разных странах, климатических зонах, 
социальных слоях, и оно никак не зави-
сит от образа жизни родителей. Из чего 
следует вывод, что данный диагноз – не 
что иное, как генетическая случайность. 
Следовательно, такие люди не представ-
ляют никакой опасности для общества! 
Они подвержены обучению, наделены 
гораздо большей чуткостью, добротой, 
отзывчивостью, сопереживанием; у каж-
дого из них, равно как и у нас, свой ха-
рактер и настроение. Единственное, что 
отличает «солнечных» людей от осталь-
ной части населения планеты Земля – это 
одна дополнительная хромосома – лиш-
няя хромосома любви.

Надеюсь, что, посмотрев «Я тоже», те, 
кто об этом не задумывался, сможет из-
менить свое устоявшееся мнение – ста-
нет толерантнее относиться к тем, кто за-
служивает к себе уважения и, конечно же, 
имеет аналогичные права, возможности. 
Давайте будем добрее друг к другу! Это 
очень просто на самом деле.

Анна ЧУДИНОВА

ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ
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